

EL REINO.

AÑO IV.

Este periódico se publica todos los días, por la tarde, excepto los domingos.

Martes 28 de Enero de 1862.

Redaccion y Administracion, calle de Preciados, número 57, cuarto bajo.

Núm. 696.

ADVERTENCIA.

Los señores suscritores de provincia cuyo abono termina en fin del presente mes, se servirán renovar oportunamente para no experimentar retraso en el recibo de nuestro diario.

PARTES TELEGRÁFICAS.

DEL EXTERIOR.

Paris 26.—El redactor M. Vitu que se ocupa en el *Constitucional* de las cuestiones de Hacienda, dice hoy en uno de sus artículos que el Consejo de Estado español ha recomendado al ministerio el arreglo de toda la deuda, y añade que se trata de la unificación de la consolidada, diferida y pasiva, á fin de convertirla toda en consolidada. Concluye felicitando al Consejo de Estado por su iniciativa, pues ve en este arreglo un plan fecundo para el porvenir de España.

Anuncia la *Presse* de Viena que Austria solicitará de Francia que desapruebe la política agresiva del Piemonte, apoyándose en los tratados de Zurich y Villafranca.

La *Gaceta de Verona* publica un artículo agresivo contra Italia, y concluye manifestando desear la guerra. Dice que ya que Garibaldi anuncia que en Agosto entrará en Viena, se debe ir á cogerle prisionero.

Segun varios periódicos, el Sr. Seward ha pasado una nota á los plenipotenciarios de España, Francia é Inglaterra, explicando los motivos que impiden al gabinete de Washington asociarse á aquellas naciones en su expedición contra Méjico.

Nápoles 26.—La banda de Gargano ha sido dispersada sobre el Fartore; 24 reaccionarios han sido muertos.

La municipalidad de Torre-Greco no acepta los donativos de Francisco II y del cardenal Sforza, enviados para las víctimas de la erupción del Vesubio. La negativa fué firmada por todo el cuerpo municipal y por los ciudadanos de la Guardia nacional de Torre-Greco.

Paris 27.—Está muy próximo á celebrarse el tratado de comercio entre Francia y el Zollverein.

El 3 por 100 queda á 71-15.

Constantinopla 24.—El gran visir se ha encargado de la direccion de la Hacienda.

Paris 27 (por la tarde).—El emperador ha dicho en su discurso de apertura de las Cámaras, que la paz se ha consolidado; que en el año último los rumores de guerra han sido desmentidos por los hechos; que las relaciones con las potencias extranjeras son satisfactorias; que las entrevistas de los soberanos han contribuido á afirmar su reciproca amistad; que Francia ha reconocido el reino de Italia con la intencion de conciliar dos causas, cuyo antagonismo turba los espíritus y la conciencia; que el gobierno mejicano, poco escrupuloso en el cumplimiento de sus deberes, ha obligado á Francia, España é Inglaterra á reunir sus esfuerzos para proteger á los súbditos de las tres naciones, y reprimir los atentados contra la humanidad, de que era teatro aquella república; pero que este conflicto no altera la confianza en el porvenir.

El resto del discurso del emperador es una larga exposición del estado rentístico del imperio.

CORTES.

SENADO.

PRESIDENCIA DEL EXCMO. SR. MARQUÉS DEL DUERO.
Extracto de la sesion celebrada el día 27 de Enero de 1862.

Se abrió á las dos y veinte minutos, y leida el acta de la anterior, quedó aprobada.

El Seno lo quedó enterado de una comunicacion en que el Congreso de señores diputados participa á este cuerpo colegislador, con fecha 15 del actual, haber elevado á la sancion de S. M. el proyecto de ley fijando el interés regulador de las obligaciones de las empresas concesionarias de obras públicas.

ORDEN DEL DIA.

Discusion del dictamen relativo al proyecto de ley para el gobierno de las provincias.

Leido el referido dictamen, y abierta discusion sobre la totalidad, dijo:

El señor marqués de MIRAFLORES.—Señores senadores, entro en esta cuestion con entero desahogo. Las palabras *oposicion y ministerialismo* son completamente ajenas á la cuestion que va á ocuparnos, puesto que es una ley de administracion la que se discute, y esta es una materia abierta.

Yo quiero una centralizacion fuerte, absoluta, que sostenga vigorosamente el principio de autoridad y de gobierno en toda la gestion de los negocios morales y en cuanto pueda contribuir á mantener el orden público; pero no quiero el sistema de expedientes y trabas que puedan perjudicar el buen desarrollo de los intereses materiales: esta es mi opinion en resumen, en materia de centralizacion.

Otra enmienda presentará el art. 9.º La ley de 1845 dispuso, con gran prevision, que en ausencia y enfermedad del gobernador de la provincia le sustituyese el presidente ó vicepresidente de la diputacion provincial, personas ambas caracterizadas y de reconocida respetabilidad; y la comision establece ahora una variante respecto á este punto, variante que es en mi juicio grave y perjudicial, diciendo como dice que al gobernador pueda sustituirlo su secretario.

No quiero molestiar más al Senado, pues no me

he propuesto otra cosa sino llamar su atencion, para que piense que las variaciones que se introducen en la ley de 1845 podrán en buen hora liberalizarse más la ley, pero no asegurarse mayor quietud á los pueblos, ni mejor administracion á la cosa pública. Yo desearia que las variaciones tendiesen á desembarazar á la administracion local del expediente que retrasa el desarrollo de sus intereses materiales (esa es mi centralizacion), y deseo tambien que el orden público se salve siempre, lo cual se consigue con una buena administracion.

El Sr. SANTA CRUZ (de la comision).—El señor marqués de Miraflores ha honrado á la comision, anunciando varias enmiendas al proyecto que se discute. La comision podria diferir para el debate por artículos el contestar á las impugnaciones de S. S.; pero es muy respetable el señor marqués de Miraflores, para que lo dilate ni un solo momento.

Ha indicado tambien S. S. el inconveniente de que los consejos de provincia resuelvan las cuestiones que ocurran entre ayuntamientos y diputaciones (por ejemplo, sobre tributos), siendo las diputaciones las que hacen el reparto; pero aquí ha padecido una equivocacion: sobre el reparto de contribuciones no tienen atribucion ninguna los consejos de provincia.

El señor marqués de Miraflores ha impugnado después el artículo que trata de la disolucion de las diputaciones provinciales, diciendo que á la comision puede aplicarse aquello de ser *«mas realista que el rey»* por ser mas liberal en estas cosas que la comision del Congreso. Franchamente, no se contesta á eso. Los senadores tienen el mismo derecho que los diputados para proponer y sostener sus opiniones: lo que no podrá hacer el Senado, es una ley menos conservadora que la aprobada por el Congreso; pero en el sentido liberal conservador, puede muy bien ser mas liberal. Examinemos ahora esa disposicion.

«Qué es lo que se establece por ella? Que el gobierno, para disolver una diputacion provincial, oiga al Consejo de Estado, y que en caso muy urgente lo haga por sí, dando después cuenta á las Cortes.

La comision cree haber contestado á las indicaciones del señor marqués de Miraflores. Cumplido este deber con S. S., voy á cumplir otro respecto al Senado, satisfaciendo las prescripciones en que el reglamento establece que en la totalidad de un proyecto se trate de la justicia y oportunidad de las bases en que estriba la ley. La comision, pues, va á explicar su pensamiento.

«Qué hace esta ley? Ensanchar las atribuciones de las diputaciones provinciales para que puedan disponer ciertos gastos relativos á obras públicas y á beneficencia, y encomendarlas que se constituyan por sí mismas, y que conozcan de la legalidad de sus elecciones y de la aptitud de sus individuos, pudiendo, no obstante, acudir al gobierno: uno en estos casos, contra los acuerdos de dichas corporaciones.

La comision ha creído que las diputaciones pueden ocuparse de los intereses locales, y que hasta cierta cantidad deben poder invertir sumas en objetos de obras públicas, así como vender ó permutar las fincas de la provincia hasta el valor de 200.000 reales, y tener intervencion directa en las obras públicas hechas con fondos de la localidad.

El señor marqués de MIRAFLORES.—Ha indicado el Sr. Santa Cruz que las leyes de 1845 lo dejaban todo á merced de los jefes políticos. Yo quisiera que S. S. me dijese si las dificultades que han ocasionado esas leyes provienen de sus disposiciones, ó más bien de los reglamentos dados para su aplicacion, no siendo como es nuevo en España hacer reglamentos para aplicar una ley sin otro resultado que anularla.

El Sr. GOMEZ DE LA SERRA.—El Senado conocerá desde luego que mi oposicion es distinta de la que ha hecho el señor marqués de Miraflores. S. S. quiere que la ley sea menos liberal, y yo deseo que lo sea más. Bajo ese punto de vista felicitó en parte á la comision, porque ha mejorado mucho el proyecto presentado por el gobierno, en el hecho de liberalizarlo; pero lo ha liberalizado como debia? Esta es la cuestion, señores senadores.

No ha sucedido esto respecto á la cuestion de gobiernos provincial y municipal. Los partidos han estado siempre en lucha acerca de la cuestion municipal, mirándola todos como cuestion esencialmente política, y no pensando más que en luchar y vencer, sin hacer todo lo necesario en favor de la conciliacion.

La union liberal parece que debia ser la llamada á reformar esta parte de la legislacion (y tiempo y espacio ha tenido para hacerlo), llevando adelante la obra de las Cortes constituyentes á que antes le aludido; y más gloria hubiera adquirido obrando así, que no presentando un proyecto como el presente, el cual ha sufrido tantas variaciones, que de los 102 artículos que contiene, los 59 ó son nuevos ó adicionados, sin que haya punto de contacto entre lo que hoy se discute con lo que se presentó al Congreso.

No eran comparables entre sí las circunstancias de 1823 y las de 1845, en cuya última época apenas habia progresistas en las Cámaras. El partido moderado pudo hacer una ley á su anchura y ser generoso con sus contrarios; es decir, pudo sin dificultad hacer una ley de conciliacion. ¿La hizo, señores? No; lo que hizo fué una ley inaceptable, una traducción de las leyes francesas, desentendiéndose de una multitud de instituciones pertenecientes á nuestro país, y que no reemplazó debidamente.

No se diga que aquello era ciencia, porque no fué sino una trasplacion de leyes contrarias á nuestros hábitos y costumbres, sin considerar las diferencias que nos distinguen de los demás pueblos. ¿Cómo se pudo suponer, por ejemplo, que nuestros gobernadores, nombrados generalmente para hacer una eleccion determinada, y los cuales no tenían tradiciones, ni escuela teórica ni práctica, cómo se pudo suponer, repito, que esos hombres pudieran hacer todo lo que se les encargase? Y cuando consideramos después ese personal de gobernadores, en cuyo alto puesto sientan plaza muchos que no han servido en ningún otro, no es para maravillarse el ver que haga quien crea que pudiera haber buenos funcionarios de esa categoria, en un país que no estaba preparado para eso? El resultado es el que todos estamos tocando: que los negocios se estancan en las oficinas, con descrédito de la administracion.

Pero no fueron estos los mayores inconvenientes de las leyes de 1845, sino el de que por ese sistema, como ha dicho el Sr. Santa Cruz, se ahogó absolutamente la administracion provincial, lo mismo que la municipal, cerrándose el camino á las nobles aspiraciones, y no dejándose desde entonces á los que las tienen otro medio de realizarlas que el de ser diputado á Cortes.

Manifestada mi opinion respecto á las leyes de 1823 y 1845, voy á decir lo que á mi juicio debe ser la provincia.

En España, señores, no ha habido provincias hasta después del establecimiento del gobierno representativo, á excepcion de las Vascongadas y Navarra, las cuales pueden servir de modelo bajo el punto de vista del gran bien que produce la unidad provincial.

La creacion de provincias pequeñas tiene además otro inconveniente, y es que en el caso de una invasion extranjera, al enemigo ocupa la capital, tienen aquellas que sucumbir, porque toda la vida está en el corazón. Así fué como sucumbió la Francia cuando fué ocupado París en 1814. Yo al menos creo que para que fuera menos peligroso el fraccionamiento de las provincias, deberia tener Madrid, como lo tiene la capital del vecino imperio, un recinto fortificado.

Nada diré de otros inconvenientes que resultan de la existencia de esa multitud de provincias, cuya mayor parte no pueden comprender grandes obras públicas por falta de fondos, ni tienen prensa periódica, pues los hombres que en ella pueden sobresalir se vienen en seguida á esta corte, ni cuentan con un establecimiento de Bolsa, puesto que por una ley reciente nadie puede negociar con seguridad efectos públicos, no trayéndolos á la Bolsa de Madrid.

Tambien extraño mucho que en el proyecto no se diga nada acerca de las condiciones que se necesitan para ser gobernador, cuando por la índole de su cargo debe ser funcionario reunir grandes cualidades y ser hombre de mucha práctica y experiencia.

Yo pregunto á la comision: uno que no es español, ¿podrá ser gobernador? ¿Podrá serlo el que no haya cumplido 25 años? ¿Podrá serlo el que no tenga las cualidades requeridas para ser consejero de provincia? Señores: cuando se exigen condiciones en todas las carreras del Estado hasta para ser escribiente, ¿no es doblemente extraño que ninguna se exija para ser gobernador?

«Cosa singular, señores! Mientras los proyectos de ley precedentes del departamento de Gracia y Justicia vienen en sentido favorable á la seguridad individual y al respeto del domicilio, los que proceden del ministerio de la Gobernacion son contrarios en esos puntos al espíritu y á la letra de la ley fundamental del Estado, siendo singular el empuje que se demuestra en sostener que no se puede gobernar sin cometer atrocidades.

«Por qué ha de tener la administracion en tales cuestiones más derechos que los tribunales? Desde el momento en que se arma á una autoridad administrativa de la manera que se dice en esta ley, haciéndola árbitra de la seguridad individual, se quebranta la Constitucion, y se propone una cosa que no puede sostenerse.

«Y qué dios es de esa intervencion que se da á los gobernadores en el orden doméstico de las familias, intervencion de que tan imprudentemente han abusado, y que casi ha borrado en España la autoridad de poder paternal? ¿De esa facultad que separa á las hijas de sus padres, y que constituye el escarnio del orden civil en el seno de la familia? Se dice que va á presentarse una ley sobre el particular; y por lo mismo quisiera yo que esa facultad á que aludo se relegara al menos á las disposiciones transitorias.

Otra facultad deja la comision á los gobernadores, y es la de reemplazar con sus acuerdos los de los ayuntamientos.

El proyecto de ley que discutimos separa la contabilidad provincial y municipal de las de ayuntamientos y diputaciones provinciales, y no comprende esa separacion. Si realmente esas cuestiones que se mezclan, ¿por qué traer hoy un pedazo y mañana otro, para que nunca podamos conocer el conjunto?

Otra cosa me ha llamado tambien la atencion en el dictamen que se discute, y es, que en muchas ocasiones se deja desamparada la justicia criminal. En las Cortes constituyentes se adoptó un término medio respecto á la cuestion de autorizacion para procesar á los funcionarios públicos. El gobierno la siguió en parte ese camino, y la comision ha ido un poco más adelante, añadiendo algunos casos más en que no es necesaria la autorizacion; pero á mi juicio hay todavía otros en que no debia exigirse. ¿Qué inconveniente habria en que no se necesitara cuando se tratare de los autores, cómplices ó encubridores del mismo delito para cuyo procesamiento se hubiera dado ya?

De otros puntos del proyecto de ley pensaba ocuparme; pero me reservo hacerlo en los artículos, porque la hora es avanzada. Concluyo, pues, manifestando que si bien el dictamen de la comision modifica el proyecto de ley del gobierno, así como el aprobado por el Congreso, hallándose yo conforme con ello en algunos puntos y en otros no, todavia el proyecto en cuestion está lejos de poder obtener el asentimiento comun, si no se adoptan algunas otras variaciones que lo liberalicen más que lo ahora.

El Sr. OLIVAN.—Pido la palabra.

El Sr. PRESIDENTE.—No puede V. S. usarla hoy, pues han pasado las horas de reglamento. Se suspende la discusion, que continuará mañana.

Se levanta la sesion.
Eran las cinco y media.

CONGRESO DE LOS DIPUTADOS.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR LAPUENTE, VICEPRESIDENTE.
Extracto de la sesion celebrada el día 27 de Enero de 1862.

Se abrió á las dos y cuarto, y leida el acta de la anterior, quedó aprobada.

Se unieron á los antecedentes varias exposiciones de credidos pidiendo aumento de dotacion:

El Sr. MONTESINOS.—Siento no ver en ese banco al señor ministro de Hacienda; sin embargo, creo que el señor ministro de la Gobernacion podrá contestar á la pregunta que voy á hacer.

Deseo saber si el gobierno piensa tomar alguna disposicion para evitar los conflictos en que se encuentran varios pueblos, que habiéndoseles vendido los bienes de propios, no han recibido las inscripciones, ó al menos no se les pagan los intereses.

El señor ministro de la GOBERNACION.—El gobierno habia tenido presente las indicaciones de S. S., pero no es fácil hacer todas las liquidaciones en un día.

El Sr. MONTESINOS.—Entretanto que se dan esos documentos, deben pagarse los intereses de lo vendido; es decir, de todo lo vendido, porque lo que parece que se paga es solo lo relativo á los plazos que se van satisfaciendo por los compradores. Los pueblos tienen desde luego derecho al total, pues sin el total de los bienes se han quedado.

El señor ministro de FOMENTO.—Comprendiendo la necesidad de las carreteras en Extremadura, he dado las órdenes oportunas desde que entré en el ministerio para activar ese asunto.

El Sr. MONTESINOS.—Creo, como el señor

ministro, que no deben hacerse por el gobierno las carreteras de tercer orden. He hablado de ellas para manifestar la situacion de esas provincias.

El señor ministro de la GOBERNACION.—Pido que se lea el art. 139 del reglamento. (Se leyó).

En la última sesion he sido aludido de una manera que no podia esperar. No critico la alusion, sino que me parecia extraño que se me hiciera alusion; pero las del Sr. Orovio merecen una contestacion cumplida, que yo me apresuraria á dar aunque estuviera á las puertas de la muerte.

El Sr. Orovio se mostró escandalizado de ciertas palabras mías en la sesión de ayer. No lo extraño en S. S., á quien he visto escandalizarse de las palabras de «Orovio» pronunciadas aquí por un señor diputado.

Decía el Sr. Orovio: «El ministro dijo, por un error lamentable, que existia cierta real orden.» Hasta aquí nada hay de particular; pero añadió su señoría: «dijo que la habia mandado litografiar...» y todo no era verdad, como no era verdad un cierto parte telegráfico que leyo S. S., y que después vimos era una especie de farsa. Voy á contestar á estos dos puntos de la alusion.

«Aquí tengo un despacho que me dirigió el gobernador de Alabastrer. (S. S. leyó).

El Sr. OROVIO.—¿Qué ha pasado aquí después de la sesion del sábado? ¿No fué aquella una sesion tranquila? Se levantaron los ministros de la Corona, y yo hice el elogio del de Fomento, que habló para defender á su compañero en una cuestion en que estaba en desacuerdo con él. El presidente de la Cámara no halló que yo hubiese faltado á ninguna clase de conveniencia, ni los diputados ni los ministros lo hallaron tampoco.

«¿Qué ha pasado, pues, aquí para que el señor ministro de la Gobernacion, de una manera insolita, sin esperar á que continuase la discusion del proyecto de que estamos tratando, viniera á lanzar tan graves acusaciones sobre mí?

Lo que ha sucedido, lo sabe el Congreso, lo sabe el país; lo sabe, más que ninguno, el señor ministro de la Gobernacion. Yo soy incapaz de injuriar á nadie: ha sucedido aquí una cosa notable, nunca vista, que voy á explicar.

Yo no necesito hacerme cargo de las veleidades de S. S. Todos saben que desde aquella fraccion política llamada *ayacucho*, y á que pertenece S. S., el señor ministro de la Gobernacion ha ido recorriendo todos los colores del arco iris, y bien por culpa de S. S. ó de sus colegas, sucede que esa falta de pensamiento político no ha conducido á la impotencia, y esta impotencia va produciendo un verdadero escándalo. Se ve que habiendo tenido este Congreso más vida que ninguno, ha sido el más estéril.

Yo tengo derecho á tratar hoy esta cuestion, que tardar por resultado necesario el convencionalismo de que no está el mal en el sistema constitucional; de que no está en los reglamentos del Congreso, pues el gobierno ha coartado la iniciativa de este cuerpo para reformarlos; de que no está tampoco en la oposicion, que cuenta con bastante número de votos, y que en cuestion de presupuestos no ha querido poner obstáculo ninguno á la discusion; de que no está, en fin, en ninguna parte más que en el gobierno.

El Sr. PRESIDENTE.—Yo no quiero coartar la libertad que S. S. tiene de defenderse; pero comprenderá que lo que está diciendo no tiene relacion con la cuestion promovida por el señor ministro de la Gobernacion.

El Sr. OROVIO.—He sido atacado fuertemente: el señor ministro de la Gobernacion ha querido confundirme, y no sé si hacerme arrojar de esta Cámara. Como por culpa del gobierno hay aquí una impotencia manifiesta, he querido S. S. hacer rociar sus efectos sobre mí; yo por eso debo demostrar que la culpa de ella está en el gobierno. No acuso á la mayoría; pero es lo cierto que la mayoría tiene deberes, como las minorías los tienen. Cuando se quiere que las Cámaras marchen bien, sucede que los gobiernos tienen influencia y las Cámaras influencia. Pero ¿cómo no marchamos? Porque el gobierno tiene esta mayoría solo para vivir y no para gobernar. Otro día me ocuparé más extensamente de esto, que es la causa de la anáclasis que me ha dirigido el señor ministro de la Gobernacion. Voy ahora á concretar más mis explicaciones.

«¿Qué he dicho yo ayer? He aludido á una cosa que se dice aquí muy frecuentemente: unas veces en el calor de la improvisacion, otras veces por hacerse el gracioso y hasta el pantomímico, se profieren palabras que no están bien. S. S., cuando se vió atacado por sus inconsecuencias, recordó el hecho de cierto ex-ministro, que preguntado en insistencia por qué no habia tomado cierta medida estando en el poder, contestó al fin: porque no me dió la gana. Y añadió S. S.: es seguro que á la razon pública y á los señores diputados hizo gran fuerza este argumento. Es decir, que el sentido de S. S. era que una contestacion de ese especie debia bastar á los diputados.

Yo creí que esto era un insulto á la Cámara. El señor ministro de Fomento explicó después noblemente las palabras de su compañero; yo hice el elogio de esta defensa, y no creo que debia volver sobre este punto.

Vamos al otro punto. El Sr. Calvo Asensio pidió aquí que se computasen los recargos provinciales y municipales para el derecho electoral. No se alude que esos recargos no se han admitido bajo este gobierno, como lo ha indicado el señor ministro de Fomento, que ha sido gobernador de Madrid.

El señor ministro de la GOBERNACION, después de haber todo esto, se levantó y dijo al Sr. Calvo Asensio: uno es posible dejar de atibar el celo político del Sr. Calvo Asensio. S. S. se va á llevar un chasco al oírme hablar; la conciencia me dice que la ley no puede interpretarse como quiere S. S.; pero deseanzo yo que se estableciese lo que el Sr. Calvo Asensio pide, he enviado á los gobernadores copia de una circular que existió sobre el asunto.»

«Es decir, que el señor ministro, que no queria interpretar la ley, circulaba á los gobernadores una real orden que creia contraria á ella.

Ahora bien: aquí dijo el señor ministro de la GOBERNACION una cosa que no es verdad, á saber: que la real orden prevenia la admision de los recargos. Y sin embargo, yo dije que S. S. habia cometido esta falta de verdad por un error.

Voy á hablar del despacho telegráfico de Jaen. La noticia de ese despacho vino á perturbar una resolucion solemnemente de la proposicion del señor Alfaro Sandoval; el manuscrito original del señor Alfaro se habia perdido, no se podia votar, y en medio de la discusion el señor ministro de la GOBERNACION dijo:

«He recibido un parte telegráfico de bastante gravedad, y que probaria lo inconveniente de estas discusiones: un parte recibido del gobernador de Jaen, diciendo que en cierta capital de España estaba la tropa sobre las armas y habia barricadado.»

Pueden calcular los señores diputados lo que hubo aquí. Todos creimos que lo que estaba diciendo el señor ministro de la Gobernacion era lo cierto. El Sr. Castro pidió la palabra, y el Sr. Valero y Soto anunciaron una proposicion. Pero en seguida añadió el señor ministro:

«...A algunos señores diputados, porque adyerto el gozo que se dibaja en ciertas fisonomías al anunciar yo este parte telegráfico, voy á darles una pesadumbre: la noticia que habia circulado en Jaen era completamente falsa.»

Es decir, que el ministro hizo á la Cámara esa relacion del parte telegráfico, cuando sabia que lo que ese parte contenia era falso. Pues bien: después de esta injuria que dirigió S. S. á los diputados, suponiendo que se alegraban de que se hubiera turbado el orden público, como si hubiera algun diputado que pudiera alegrarse de que se turbara el orden; después de esto, tiene algo de particular que yo me refiriere á ese hecho. ¿Moricia esto que el señor ministro de la Gobernacion viniere con ese tono de superioridad á procurar confundirme? No, señores: la verdad es que S. S. se halla en una posicion insostenible, y que no puede hacer nada sin incurrir en contradicciones con opiniones ó actos anteriores, y ha querido hacer reacer sobre mí alguna parte de los efectos de sus falsas posicones.

Voy á concluir: supongo que el señor ministro de la Gobernacion se dará por satisfecho: primero, porque he hablado de actos públicos de S. S.; y segundo, porque he visto á S. S. en otra ocasion levantarse interrumpido en un orador y pidiendo que se escribiesen ciertas palabras, y cuando el orador se ratificó en ellas (no obstante que hacian alusion á la prerogativa régia), S. S. dijo que el asunto no tenia importancia. No creo que el señor ministro de la Gobernacion dé más importancia á lo que toca á su persona que á lo que se puede rozar con la régia prerogativa.

El señor ministro de la GOBERNACION.—En cuestiones de esta clase es necesario no envolver en un océano de frases explicaciones que exige, no diré la buena fe, sino el deseo de que no pasen más adelante ciertas cuestiones.

El Sr. OROVIO.—El Congreso ha oido mis explicaciones verdaderas y leales, tanto en relacion al despacho telegráfico como respecto del otro asunto: he explicado satisfactoriamente el sentido de las palabras que me es verdad. Por consiguiente, si el señor ministro de la Gobernacion no se da por satisfecho, yo no digo más, y aquí estoy á la disposicion de la Cámara.

El Sr. PRESIDENTE.—Queda terminado este incidente.

El señor ministro de la GOBERNACION.—Yo no quiero humillar á ningún señor diputado: yo me entrego á disposicion del Congreso: digo más; me entrego á la abalorioidad del Sr. Orovio. Yo creo que S. S. faltaría al Congreso y á lo que S. S. se debe á sí mismo, si no explicase el sentido de sus palabras.

El Sr. OROVIO.—Yo no me prestaré á una humillacion. ¿Quiere S. S. una retractacion de unas palabras que explican un concepto verdadero? La explicacion de los conceptos pone en claro las palabras: el despacho era cierto; si en las palabras no hay propiedad, ya he explicado el concepto y no hay más que decir.

Se leyó el art. 139 del reglamento.

El Sr. PRESIDENTE.—En uso del derecho que el reglamento concede á la presidencia, se pasa á otro asunto. Faltando media hora para entrar en la discusion de los presupuestos, el Sr. Aguirre podrá dejar su discurso para mañana si se propone ser extenso.

Reemplazo del ejército.

El Sr. APARICI.—Al Sr. Aguirre se le ha consentido que deje su discurso para mañana, por que no tiene tiempo hoy: á mí me sucede lo mismo.

El Sr. PRESIDENTE.—La mesa necesitaba oírlo de boca de S. S.

Pensiones á los que se hallaron en el combate de Trafalgar.

Leido este proyecto, quedó aprobado sin discusion.

Derechos del algodón en rama.

Se leyó el dictamen siguiente: «Mientras subsistan las causas que motivaron la expedicion del real decreto de 10 de Junio último, el algodón en rama sin pepita continuará satisfaciendo los derechos fijados en el mismo decreto, dándose al comercio los plazos que señala la regla vigésima primera de las que preceden al arancel, cuando el gobierno juzgare conveniente restablecer los anteriormente señalados.»

El Sr. FIGUEROLA.—Creo que debo hacer una protesta sobre la forma de ese proyecto. Aplaudo que se haya presentado prestando el debido acatamiento á las Cortes. Pero el señor ministro de Hacienda, que retardó tanto el proyecto de reforma arancelaria, es sensible que aquí no haya declarado siquiera definitiva la reforma que ha hecho.

El Sr. GENER.—Cuando venga el señor ministro de Hacienda con un proyecto de ley, ó con la reforma, será ocasion de presentar las doctrinas que ha expresado S. S. Los interesados no piden más que una prórroga, y esa se les concede.

El Sr. FIGUEROLA.—Yo hago más favor al señor ministro de Hacienda, y creo que ha traído ese proyecto, no porque lo hayan pedido particularmente, sino porque debia traerlo. Lo que he querido es, que esa reforma que aquí se propone se haga definitiva.

El Sr. GENER.—Cuando venga la reforma arancelaria, tendrán lugar oportuno las observaciones de S. S. Entretanto, le diré que ese proyecto, presentado ciertamente en cumplimiento de un deber, ha sido tambien pedido por los interesados, y recomendado por las autoridades de Cataluña.

Sin más discusion, quedó aprobado el proyecto. Jaró y tomó asiento el Sr. D. Francisco Martin Serrano.

Presupuestos.

Continuando el debate sobre el del ministerio de Estado, dijo:

El Sr. SAGASTA.—Ya se conoce que vamos á entrar en discusion de presupuestos, al ver desocupados estos bancos. Para esa cuestion importante en que tanto interés tienen el gobierno y la mayoría, no hay apenas quien asista al debate.

«Pedi el sábado la palabra para contestar á ciertas frases del Sr. Garcia Mirandá; pero gracias al acuerdo de la mayoría, tuve que interrumpir mi discurso. Conste, pues, que no es cierto, como el señor presidente del Consejo ha dicho el sábado, que llevásemos intencion de dilatar la discusion; y ciertamente yo no tenia necesidad de decir esto, porque no soy tan escrupuloso como mis compañeros en esta cuestion. Creo que en materia de presupuestos, todo puede y debe decirse.»

Reconviniendo nosotros al gobierno porque el embajador español había seguido a D. Francisco de Borbon a Gaeta, se dijo: ¿cómo abandonar a ese rey cuando está en peligro su persona? Pues bien: ahora no está en peligro, ni tiene un palmo de tierra en Nápoles. ¿A qué, pues, el embajador? Será para que haga la corte al ex-monarca, así como se ha nombrado un agregado para que haga la corte al embajador.

Quisiera que el señor ministro de Estado nos dijese algo sobre el derecho de patronato que tenemos sobre el colegio de Monserrat en Palermo, cuestión que creo no ha de haberse resuelto de un modo muy conforme a nuestros intereses.

Por lo demás, diré al Sr. García Miranda que lo que quiere el partido progresista es... Para que se comprenda lo que el partido progresista quiere, voy a contar un tristísimo epílogo de una grande historia.

Era el día 26 de Enero de 1862, y cuando el sol llegaba cerca del cenit, al pie de la verja de la iglesia del Carmen, en la calle de Alcalá, había un soldado abatido; su gorra de cuartel, el color pardo de sus polainas, y el mismo color del poncho, indicaban que era un cazador. Una cinta y una medalla adornaban su pecho, y en su esclavina se veía una placa que decía: *Ciego*; la cinta y la medalla significaban valor, y esa placa era el premio que la patria agradecía a sus mejores hijos; el permiso para pedir una limosna; y las gentes que por allí pasaban se decían: este mendigo es un valiente de Africa.

Ya sabe, pues, el Sr. Miranda, y los que como S. S. piensan, lo que quiere el partido progresista: que no se hagan gastos superfluos que no permitan luego atender a las necesidades de la patria.

Oigo decir al señor presidente del Consejo que ese soldado era un farsante, en cuyo caso no sé cómo le consentían los agentes de la autoridad que allí estaban; pero no es este el solo caso, y voy a referir a S. S. otro.

Llegaron aquí dos infelices soldados de la provincia de Logroño, que habían quedado ciegos persiguiendo a López en la Habana. Vinieron a Madrid a pedir su entrada en Atocha; pero como esto necesitaba mucho tiempo, se acercaron a mí casa, como uno de los diputados de la provincia, y me pidieron le recomendará al señor gobernador de Madrid para que se les permitiera tocar la guitarra en la calle; cumplí con gusto, este caritativo encargo, y el entonces corregidor de Madrid, señor marqués de la Vega de Armijo, acogió a aquellos infelices con la benevolencia que en tales casos tiene siempre S. S.; no obstante, no era atribución suya el conceder ese permiso, y los remití al alcalde; pues, señores, fueron tantos los pasos que se les hicieron dar, que al fin tuvieron que retirarse a su provincia sin haber conseguido su objeto.

Por este repito que no queremos nosotros que se hagan esos gastos superfluos, porque es muy triste que se paguen funcionarios inútiles y no se premie a los que se han inutilizado en servicio de la patria.

El señor presidente del CONSEJO DE MINISTROS.—Señores, no voy a contestar al Sr. Sagasta, porque S. S. no ha hecho más que repetir los cargos que hicieron los Sres. Madoz y Figueroa, y estos ya los ha contestado el señor ministro de Estado. No hay, pues, necesidad de yo moleste al Congreso con la repetición de sus razones.

Por lo demás, yo reconozco en S. S. la buena voluntad con que acogen las reformas benéficas para los intereses del ejército; pero bien puede S. S. estar persuadido de que no es menor el interés que yo tengo por la mejora de la clase militar, como lo he demostrado en todas ocasiones.

El Sr. SAGASTA.—Me alegro mucho de que el señor presidente del Consejo reconozca que no somos nosotros enemigos del ejército, como ha ocurrido suponer otras veces.

Respecto a ese desagradado, ya sabía yo que habíamos votado esa ley; pero temía que no se hubiera llevado a cabo con todos los que tienen derecho a los beneficios que proporciona, cosa que no me extrañaría, porque he tenido a mis órdenes en algunas carretas peones camineros que estaban licenciados, que tenían cruces pensionarias, y que no habían podido cobrar sus pensiones hasta que yo me enteré de ello por una casualidad.

Por lo demás, S. S. ha creído que no debía contestar a mi discurso, porque no había hecho más que reproducir lo que habían dicho los Sres. Madoz y Figueroa; S. S. es muy dueño de hacerlo, y yo lo soy también de creer que lo que he dicho había sido contestando al discurso del señor ministro de Estado, porque me parecía mal que imitarásemos hoy la política absolutista del Austria, de la Rusia y de la Francia del siglo XVII.

Si no he esforzado más mis argumentos, ha sido porque no se hallaba presente el señor ministro de Estado, a quien de otra manera no hubiera dejado de pedir alguna explicación también sobre la cuestión de Méjico, en cuya cuestión el señor ministro dejó bastante en descubierto a la autoridad principal de la isla de Cuba. Pero esto no lo he hecho, porque quería que mis cargos se desvanecieran inmediatamente, porque lo primero de todo soy español, y no quiero de ningún modo crear conflictos a mi país; después soy progresista, y por eso no puedo ser amigo del actual gobierno.

El señor presidente del CONSEJO DE MINISTROS.—Señores, yo no disputo el derecho de hablar a los señores diputados, derecho que les da la Constitución y el reglamento, y me guardaré muy bien de ello.

Y mal lo habrá dejado en descubierto, cuando vistas las razones que ha tenido para obrar como ha obrado, ha aprobado plenamente su conducta, y tengo la satisfacción de decirlo aquí al Congreso. ¿Cómo había de dejar el gobierno en descubierto a la dignísima autoridad de Cuba, cuando acababa de prestar un nuevo servicio al país? Y dicho sea aquí de paso esto; cuando se suponía que no teníamos ropas para ir a Méjico, ya se ve cómo han podido ir; ¿habrán salido de debajo de la tierra?

Vea el Sr. Sagasta cómo hace más de dos años que me he adelantado a sus deseos. Eso en que el Sr. Sagasta encontraba un vacío, lo ha llenado el ministerio de la Guerra hace dos años. No tengo más que decir.

El Sr. SAGASTA.—El señor presidente del Consejo de ministros ha interpretado mal mis palabras; es claro que el gobierno ha aprobado la conducta del señor capitán general de la isla de Cuba; pero yo repito que esa autoridad ha quedado en descubierto, según las palabras del señor ministro de Estado, porque si había recibido noticias de que el tratado con Francia e Inglaterra se estaba celebrando, lo natural era al saber que se firmaba no hubiera hecho salir de la Habana a la escuadra española, sino que se hubiera operado a que llegasen allí las escuadras aliadas.

timo se ajustase un tratado; y de todo esto se dió conocimiento al capitán general de Cuba.

El Sr. GARCÍA MIRANDA.—Bien agraço estaba yo, señores, en la sesión de antayer, de que mis palabras podían dar lugar al discurso del señor Sagasta; sin embargo, antes me felicita de que S. S. hubiera pronunciado ese discurso, y ahora lo siento mucho, porque me veo en la necesidad de contestarle.

El Sr. SAGASTA.—Yo sé perfectamente que existen esos principios eternos de derecho; pero lo que me llama la atención es que el principio de que se trata no haya sido eterno más que para España, el Austria y la Rusia; y que las demás naciones de Europa no le hayan tenido por tan incontestable como le cree el Sr. García Miranda.

El Sr. FORGAS.—Señores: no pensaba tomar parte en este debate, y mucho menos no estando presente el señor ministro de Estado, pues solo pensaba hacer algunas observaciones bajo el punto de vista mercantil.

Pero dejando aparte esta cuestión puramente política, yo extraño mucho, señores, encontrar en este presupuesto una partida relativa al viceconsulado de Montpellier. Este, señores, no ha tenido nunca importancia comercial; durante la guerra civil pudo tener alguna política; pero hoy no sirve más que para servir a una determinada persona, porque habiendo un cónsul y un vicecónsul en Cete que está a cuatro leguas, desde donde puede irse a Montpellier en media hora seis veces al día, no sé qué objeto puede tener sino el que he indicado.

También me llama la atención que haya un cónsul en Tetuan y un vicecónsul en Martín, donde no hay ni siquiera casas.

Que haya un cónsul en Tetuan, lo admito; pero, no lo comprendo; creo que hay uno de más. Yo aceptaría un cónsul en Tetuan, aunque hay pocas relaciones comerciales; pero le aceptaría para lo político; los dos, de ninguna manera.

Y ya que hablo de consulados, diré algunas palabras sobre el consulado de Tángier, que cada día tiene más importancia. Allí se llama embajador al cónsul inglés, y cónsul al nuestro; y como los moros se pagan tanto de nombres, yo desearía que nuestro enviado tuviera el mismo sueldo y distinto nombre, para que de este modo tuviera una importancia parecida a la que tiene el inglés.

El gobierno de S. M. tiene cónsules de mucha inteligencia, y yo creo también que uno de estos sería el que debiera estar en Tángier.

Se ha dicho también que no estamos bien representados en algunos puntos de Oriente y de Occidente. Yo creo, señores, que mal podrá el gobierno estar bien representado en esos puntos, mientras no haya tráfico con ellos, porque no pueden servir para nada los cónsules si no tienen comercio ni marina que proteger.

Lo necesario, pues, es fomentar nuestra marina, porque la España, señores, está llamada a ser una nación marítima, y por consiguiente, sería conveniente que por lo menos se rebajaran las tarifas de nuestros consulados, y se arreglaran las tarifas de reducción de monedas, que dan ocasion a algunas reclamaciones, aun de los mismos españoles.

El Sr. RASCON.—Siento que el Sr. Forgas no haya usado de la palabra, como desearía S. S., cuando se discutía la totalidad del dictamen, porque algunas de sus observaciones hubieran estado más en su lugar al tratarse del presupuesto en general.

Ha hablado S. S. del encargo de negocios y cónsul en Tángier, y nos ha dicho que debía ser de mas categoría. Si fuera en esta parte quiere S. S. que nuestro representante tenga más consideración que los de otros países, pero en este caso S. S. me permitirá que le diga que no tiene razón. M. Drumond Hay es ministro residente de Inglaterra, pero esto no ha variado en nada el carácter de su cargo. M. Drumond Hay, en recompensa de los servicios que, según creyó su gobierno, hubo de prestar durante los últimos sucesos de la guerra, fué ascendido a ministro residente, siendo de advertir que es el único de los diplomáticos ingleses que tiene este carácter, porque en Inglaterra se ha suprimido por el desuso esa categoría.

Ha hablado el Sr. Forgas de nuestras relaciones en el extremo Oriente, y ha convenido con lo que yo había tenido la honra de manifestar al Congreso en una de las últimas sesiones. S. S. se ha lamentado de que no tengamos una numerosa marina mercante, y ha dicho que una de las causas que contribuyen a nuestro atraso en esta parte, consiste en los considerables derechos que pagan nuestros buques.

El Sr. FORGAS.—El Sr. Rascon no ha logrado convencerme; sigo en la creencia de la inutilidad de los consulados a que me he referido, y como ministro, aunque no diplomático, bien puedo comprender el Congreso que había de defenderlos si los juzgase necesarios.

Habiendo hablado tres señores en contra y tres en pro, se procedió a la votación del capítulo, y esta fué nominal sobre el art. 1.º a petición del señor Sagasta, quien manifestó que él y sus compañeros de oposición se oponían a esta partida, porque contenía la relativa a la misión cerca de don Francisco de Borbon. El artículo fué aprobado por 117 votos contra 29.

Sin más discusión se aprobó el resto del presupuesto del ministerio de Estado.

Leído el presupuesto del Consejo de ministros, y no habien lo quien pidiera la palabra sobre la totalidad, se procedió a la discusión por capítulos, aprobándose los dos primeros.

mientos y mi oposición; y ahora los diré en público, a fin de que la comisión, el gobierno y el país los estimen en lo que tengan de oportunos.

Señores, España tiene grandísimos intereses en el extremo Oriente, intereses que no están allí suficientemente protegidos; antes por el contrario, no tienen en esa protección la seguridad bastante para que se desarrollen las transacciones mercantiles, allí muy importantes, de un modo que correspondiera a las grandes e inmensas posesiones que todavía conserva la monarquía española en la Oceanía, ó sea la quinta parte del mundo.

La verdad es que nosotros poseemos las islas Filipinas, que son uno de los floridos más hermosos de la Corona de donia Isabel II; la verdad es que las islas Filipinas son en la Oceanía la posesión que tiene más importancia después de las inglesas, porque a pesar de que son importantísimas las posesiones de Holanda, a pesar del gran desarrollo que han adquirido Borneo y Java, y de la influencia que ejerce el comercio neerlandés en aquella parte del mundo, es lo cierto que a consecuencia de las medidas tomadas por el gobierno para el desarrollo natural de las islas Filipinas, hoy estas islas tienen para España una importancia diez veces mayor que la que tenían cuando la Corona de Castilla perdió hace pocos años los últimos restos de nuestra dominación en el mundo descubierta por Colon.

Señores diputados: ya que al tratar de estas cuestiones hablo de las islas Filipinas, voy a permitirme dar también un consejo al señor ministro de Estado para que lo ponga en conocimiento del señor presidente del Consejo de ministros. La intimidad con que aquellas islas han permanecido durante algún tiempo, la circunstancia de haber pasado años y años sin que haya habido un capitán general propietario, la circunstancia de que vuelva a España el Sr. Lemery sin que le reemplace otro general de la misma graduación, todo esto debe tomarse en cuenta por el gobierno, porque con las oscilaciones que allí ocurren todos los días, con la influencia que se va ejerciendo por potencias que antes no la ejercían tan directamente como España, aumentando esas relaciones con esas mismas islas con tratados que han ido ratificando de día en día, la verdad es que la suma de intereses que allí están encomendados al capitán general son de tal magnitud, que después de la isla de Cuba no creo yo que ni la Australia, ni el Canadá, ni el presidente de los pelagos, que comenzan al día en los Estados Unidos, sean de tanta trascendencia como lo debe ser para el gobierno todo cuanto se refiere a las Filipinas.

La verdad es que allí nos encontramos mucho peor que hace dos siglos; que no tenemos tratado con China, siendo así que tenemos las islas Filipinas, la principal de ellas Luzon, a pocas leguas de las costas de ese imperio, a muy pocas leguas de Cantón, a muy pocas de Shang-hai; y nosotros, con un comercio que cada día toma mayor desarrollo, no podemos presentarnos ante los mandarines de ese imperio sino como cubiertos por los tratados hechos con otras naciones de mucha menos importancia que la nuestra, y a cuya retaguardia hasta cierto punto vamos.

Pasmo, señores, que la España, que es potencia colonial de primer orden, que es potencia marítima; que la España, que hace muchos años debería haber mirado con predilección aquellos parajes, no tenga tratados con el imperio del Japon, ni con la China, ni con el reino de Siam.

Yo, que estoy acostumbrado a mezclar las cuestiones diplomáticas con las de marina, las cuestiones de nuestra influencia con el aumento de nuestra marina mercante y nuestra marina de guerra, que sirve para proteger aquella, yo echo de menos que en los tres años y medio que lleva al frente del departamento de Estado, no haya el señor ministro actual tratado siquiera de abrir una negociación que ponga a salvo nuestros intereses, y nos coloque bajo un plé, si no el más favorable, al menos igual al de otras naciones que, como he dicho antes, tienen menos importancia en el mundo, ó al menos en aquella parte del globo.

Señores diputados, en China se ha verificado acontecimientos de una importancia extraordinaria; en China, de algunos años a esta parte, han tomado grande acrentamiento las relaciones con las potencias europeas, que han hecho tratados, no solo con potencias como los Estados Unidos, la Inglaterra y la Rusia, sino con la Francia y hasta el Portugal; y nosotros vamos a la retaguardia de todas ellas.

En la China se dió un edicto para proteger, no solo los súbditos extranjeros que profesaban la religión católica, sino para proteger también a los súbditos chinos que quisieran convertirse al cristianismo. España ha mandado allí diferentes veces gran número de misioneros, y sin embargo, no ha podido hacer valer su derecho; España, que en religión lleva siempre la bandera del catolicismo por todos los ámbitos del globo, no ha podido hacer lo mismo que han conseguido otras naciones protestantes. En punto a comercio, los españoles no pueden poseer bienes inmuebles en ese mismo imperio chino, cuando los pueden poseer los ingleses, los franceses, los americanos y hasta los portugueses.

Mas todavía: cuando hace pocos años se celebró un tratado de comercio entre el imperio chino y la Francia, se determinó que los cónsules pudieran poseer una extensión de territorio en el cual se dejase espacio suficiente para establecer las factorías. Ese territorio entonces valía muy poco; las transacciones mercantiles habían tomado poco desarrollo; pero hoy esos terrenos valen en millones; y nosotros en tanto no tenemos más que agentes tolerados, consentidos; no tenemos ningún tratado escrito por el cual podamos pedir la protección de nuestros naturales; no tenemos mas que esa especie de tolerancia que se ejerce allí con los que ellos llaman *barbaros*, aunque hoy ya parece que se han ido civilizando un poco en esto de poseer apodos a los extranjeros.

En la China, señores, la Francia y la Inglaterra han presentado al mundo el espectáculo de haberse apoderado con muy pocos hombres, quizá menos de los que fueron poco antes hasta el mismo Méjico bajo la bandera estrellada del Norte-América, se apoderaron, digo, de Pekín, enseñando al mundo una serie de riquezas que si esto hubiese sucedido en otros momentos en que la Europa no hubiese estado preocupada con sus asuntos interiores, hubieran asombrado, aunque entonces apenas llamaron la atención, y que yo desearía hubiese llamado mucho la del gobierno de S. M.

No diré una palabra de la expedición de Cochinchina después de lo mucho que se ha hablado de ello. No diré nada de la posición ventajosa que ocupábamos antes de la ruptura de hostilidades, y de la protección que se dispensaba a nuestra bandera; nada diré de la expedición ni de los resultados que hemos conseguido; ya se ha dicho aquí que el ministerio que hoy ocupa el banco azul se lava en estas manos; que él no ha hecho más que heredar una cuestión desgraciada, y que hará lo posible para salir del mal paso lo mejor que pueda; yo creo que no se puede sacar ningún beneficio de ella. Pero, señores, al Sur de Cochinchina está el reino de Siam, compuesto de muchos millones de almas, y que tiene grandes relaciones con las potencias europeas. Nosotros desde Filipinas debemos establecer relaciones comerciales con la capital, Bangkok, relaciones establecidas ya por otras naciones.

En 1856 el gobierno francés hizo un tratado con ese reino, y consiguió dos cosas notables: primero, que sus buques mercantes no pagasen derecho de tonelada; y segundo, que las mercancías francesas; esa porción de artículos *Paris* que tanto deslumbran a las naciones atrasadas, esos artículos que

son allí de tanta calidad, no paguen sino el 3 por 100 de su valor cuando sean importadas en bandera francesa. Nosotros no tenemos nada semejante; no tenemos allí cónsules ni vicecónsules, ni nada hay en el presupuesto que indique el propósito en el gobierno de establecerlos en Bangkok, capital del reino de Siam.

He dicho que pienso decir muy pocas palabras, puesto que el señor presidente del Consejo de ministros está increpándonos todos los días que dificultamos la marcha de los presupuestos, que quizá embarazamos también al gobierno para aplicarlos convenientemente dentro del término que la Constitución previene; me limitaré, pues, a decir otras muy breves acerca de otro imperio cuyos puertos se han abierto al comercio del mundo, y tienen una importancia suma para las relaciones mercantiles de España. Me refiero al Imperio del Japon; con él cual tenemos relaciones hace dos siglos; relaciones mucho más íntimas que las que han tenido todas las naciones del globo, incluso los holandeses que han monopolizado durante muchos años el comercio de aquel imperio por medio del puerto de Naugosaki, único que estaba abierto al comercio europeo. Pues bien, señores: nosotros en 1801, merecidos de las autoridades del Japon el envío de una embajada a Filipinas; nosotros en 1803, en tiempo del emperador Dutaciana, merecidos que se permitiera el establecimiento de un convento de Agustinos en Yedo, capital del imperio; cosa entonces desconocida, no solo en el Japon, sino en todo el extremo oriental de aquellas regiones. Hace dos siglos que nos encontramos en circunstancias favorables; nuestras naves surcaban todos los mares desde Manila a Acapulco, tocando en los puertos del Japon, donde se protegía a nuestros súbditos, donde se los auxiliaba.

Si nuestros intereses están ligados siempre con los de esa nación, ahora que ha abierto sus puertos, ¿podrá desarrollarse en mayor escala nuestro comercio de las islas Filipinas; pero no sucede así; nosotros nos encontramos en una situación ventajosa con esa nación, porque éramos los únicos que habíamos recibido embajadores suyos, los que habíamos explotado su comercio; pero ahora nos encontramos, en 1862, en el caso de que se nos dice que ya no quiere celebrar nuevos tratados, y que los hasta los estipulados con los Estados Unidos, Inglaterra, Francia, Rusia y Prusia.

Si algo pretendemos mañana, responderá esa nación lo que ya ha respondido a otras; que los tratados que ha celebrado son para los súbditos, y nada más que para los súbditos de las naciones que han contratado con ella; y que quedará en este caso, si cualquiera de nuestros comerciantes quisiera desembarcar en el Japon? Que no será ni siquiera recibido. Se han abierto en ese país varios puertos al comercio del mundo, y sin embargo, nosotros no podemos traficar con él; y si mañana uno de nuestros buques naufragara allí, recibiría tal vez los auxilios que exige la humanidad, por la influencia que ejerce el nuevo mundo europeo en aquellas comarcas; pero no otros auxilios, porque no se ha obligado a atender a los súbditos españoles, por no haberse por nuestra parte celebrado estipulaciones escritas.

El tratado celebrado por la Francia con el imperio del Japon fué hecho por el baron Gros, que acababa de celebrar hace cuatro ó cinco años el de los límites entre nosotros y Francia por la parte de Guipúzcoa y Navarra, el famoso tratado de límites que el Congreso de los diputados tuvo ocasión de aprobar hace tres ó cuatro años. Este baron Gros, personaje importante en quien el gobierno francés tenía confianza, fué encargado de preparar y celebrar ese tratado con el Japon, tratado por lo menos tan favorable como el de los Estados Unidos. Porque sabido es que los Estados Unidos, por medio de halagos, de presentes y de persuasiones de toda especie, unas veces sin amenazas, y otras presentando en los puertos del Japon la boca de los cañones de sus escuadras, consiguió que enviasen los japoneses hace tres años a los Estados Unidos una embajada extraordinaria, sumamente pomposa, que llamó la atención de todo el mundo, y de la cual sacaron ventajas positivas para su comercio. El baron Gros fué autorizado en su misión; consiguió en 22 de Setiembre de 1859 celebrar ese tratado por el cual se conceden ventajas a la Francia, como, por ejemplo, el poder comerciar en esos cuatro puertos que se han abierto, aboliéndose el antiguo monopolio en su favor, el establecimiento de factorías, el permiso para adquirir bienes inmuebles, edificar iglesias, etc., etc.; y hasta se habla de que el gobierno del Japon se propone mandar a Paris un representante suyo, en cambio del envío y residencia en Yedo del cónsul general de Francia.

He dicho que voy a ser breve, y cumpliré mi palabra. He llamado la atención del gobierno hacia la importancia de las islas Filipinas relacionada con el comercio de esas regiones; y debo indicarle que nos conviene mucho que fije su atención en el modo de ligar la capital de esas islas con Madrid, de manera que en pocas horas sepamos lo que ocurre en aquellas posesiones. Ya esta corriente el cable eléctrico entre Londres y las posesiones inglesas de la India, China y Oceanía. Ayer mismo he leído en un periódico la tarifa de precios que había de establecerse, una vez abierta esa comunicación, y he visto que un despacho telegráfico de 20 ó 25 palabras entre Londres y Sidney, en la Australia, no costará más de dos libras. Llamo la atención hacia este punto: ahora que la Europa se ha fijado en la importancia que tienen aquellos países; ahora que la Francia va a establecer factorías en el Japon; ahora que el territorio de la Australia, en sus diferentes partes como la Nueva-Galedonia, la Nueva-Guinea y la Nueva-Holanda va tomando proporciones tan considerables los asuntos; ahora que los holandeses, modificando sus aranceles, van entrando en un comercio más expansivo, ya que no sea el libre cambio, llamo la atención hacia la importancia de establecer relaciones telegráficas con aquellas comarcas situadas tan cerca de Cantón.

Y ya que me ocupo de este asunto, voy a ir más adelante. Era importante es mayor, cuanto siben los señores diputados que se malogró el proyecto del gobierno inglés hace algunos años de establecer un cable eléctrico entre Inglaterra y los Estados Unidos. Malogrado ese asunto, el imperio de Rusia, que va adquiriendo grande importancia en determinados asuntos, se está ocupando de ponerse en comunicación con las posesiones de las orillas del Rio Amor.

El gobierno ruso trata de prolongar esta línea hasta el estrecho de Behring, y por ese medio quizá podamos dentro de poco, sin acudir a Inglaterra, ponernos en comunicación, no solo con Filipinas, sino con la misma Habana, porque por medio de esa línea podría decirse que sería fácil dar la vuelta al mundo. [Porque sabido es que cuando esa línea que la Rusia piensa establecer llegue al estrecho de Behring, podría ir desde allí a California fácilmente; y como desde California a New-York y la Florida está establecido, podrá después ir por Cayo-Hueso hasta la Habana.]

Puesto que estoy haciendo esta especie de excursión geográfica, y que me encuentro en la Habana, voy a permitirme llamar la atención del gobierno hacia otro punto también muy importante, que será consecuencia de los sucesos que se están verificando en aquel continente.

En Méjico va a ocurrir dentro de poco, no lo digo en el sentido violento de la palabra, va a haber una revolución, una transformación, que si las potencias mediadoras tienen fuerza bastante para llevar a cabo la resolución que han tomado, contribuirá grandemente a que aquel país, sin embargo del estado de anarquía en que se encuentra desde mucho tiempo acá, ofrezca después un brillante

porvenir. Pero al salir de ese estado en que hoy se encuentra, no vamos a encontrar con una dificultad que debemos preverla, porque deber es del gobierno y de los hombres de Estado prever los sucesos que se han de verificar dentro de un plazo más ó menos largo.

Señores, después de haber gobernado nosotros por un gran número de años a los pueblos hispano-americanos, y después de haberlos perdido, a pesar de la poca protección que hemos podido dispensar a nuestros naturales residentes allí por circunstancias que están al alcance de todos, es lo cierto que nuestra emigración a América continúa de día en día, y una parte de nuestras provincias del Norte se despueblan para ir allí en busca de mejor fortuna; y si se despueblan cuando las circunstancias son tan críticas y tan poco atractivas, el día en que en Méjico se establezca una monarquía ó un gobierno republicano fuerte, esa día se verá inmensa la emigración de nuestros naturales; para ese día debemos prepararnos, no solo por medio de las leyes que protejan todo desarrollo de nuestros intereses y eviten esa emigración, sino para prepararnos también el día en que se resolva una gran cuestión en América, el día en que haya gobiernos fuertes en los pueblos hispano-americanos que tienen costas en el seno mejicano.

Cuando los Estados Unidos no hubieran principiado esa gran crisis que corroe las entrañas de su existencia política en América, existiría el peligro que ha existido durante siglos en Europa; existiría el peligro de la pérdida del equilibrio político, esa pérdida de equilibrio que ha sido causa de grandes luchas, unas veces con la Francia, otras veces con el Austria, aunque no necesito ahora recordar los hechos históricos; esa falta de equilibrio amenazaba a la América, porque los Estados Unidos querían abarcarlo todo.

Eso temer la desaparición, porque los Estados Unidos se han dividido, y se ha dividido de una manera que no volverán jamás a estar unidos; la antigua república de Washington ha desaparecido; podrá haber una forma cualquiera de gobierno; pero aquella forma de gobierno que unía a aquel país desde el Canadá hasta el golfo mejicano, no volverá a aparecer.

Los Estados Unidos, con su gran preponderancia trataban de adquirir, no solo todo el territorio del continente mejicano hasta el Istmo de Panamá; sino que querían poner el pie en las islas que se extienden en las costas del Pacífico, como sucedió hace tres años cuando se quisieron apoderar de las islas de las Galápagos; pero ya ese peligro no vendrá de ahí, porque aquella preponderancia ha desaparecido, y por consiguiente ese peligro no existe para nosotros. Pero no se ha imaginado nadie en España; el día en que en Méjico se establezca un gobierno fuerte, en los diez años de haber establecido una monarquía ó un gobierno republicano que dé a aquel país la estabilidad que es menester para el desarrollo de las grandes riquezas que su suelo encierra, ese día el pueblo mejicano será un pueblo importantísimo que pese inmensamente en la balanza de los destinos de América y en el de las islas del seno que lleva su nombre. No olvidemos ese día; no olvidemos los acontecimientos futuros; de gobernantes es el preverlos. (El Sr. Figueroa.—Esta debia.) El conde Aranda previó la influencia que debia tener, señor Figueroa, en el mantenimiento de nuestras posesiones de América la independencia de los Estados Unidos.

En tiempo de Carlos III y de Carlos IV decian muchos hombres en España que nuestras colonias seguirían el ejemplo de las inglesas, y no se les creyó; y sin embargo, cuando en 1780 hubo solo una nación que había reconocido la independencia de las antiguas posesiones inglesas, en 1810 comenzó ya la emancipación de Buenos-Aires, y varios otros países que formaban la corona de España habían dado el grito de independencia, apenas transcurrida una sola generación.

No, Sr. Figueroa, nada debe estar lejos para los hombres de gobierno: gobernar es prever. El día que contribuyamos a establecer un gobierno fuerte en Méjico, hay que establecer otro en Costa Rica, que sirva allí, no solo para dominar los elementos de anarquía que se agitan en aquellos pueblos, sino para que en aquel continente la España encuentre siempre en cualquier evento, no la protección, sino la mancomunidad de intereses; porque sabido es que allí donde existen tres ó cuatro que son contrarios entre sí, se suele encontrar alguno por lo menos que nos sea favorable. Pues bien; esa república de Venezuela por cuya anarquía estaban nuestros intereses tan comprometidos, y con la que fué tan generoso el gobierno cuando se trató de reconocer su independencia, esa república donde nuestros naturales han sido tan maltratados, esa república en donde solo el número de habitantes de Canariás pasa de 20 000, ese país feracísimo, que no es sino uno de los tres Estados de aquella confederación que en tiempo de Bolívar se llamaba Colombia, compuesta de la república de Venezuela, de la Nueva-Granada y del Ecuador, esa confederación está llamada a formar un pueblo vigoroso y fuerte.

Yo no quiero que el gobierno intervenga para establecer una forma dada de gobierno, porque no lo quiero para Méjico ni para ningún país; pero sí creo que después de concluida la cuestión mejicana, las consecuencias de esos acontecimientos nos llevarán a Costa Rica. Creo que está en el interés de España y del gobierno de S. M. que en estos pueblos se establezca un gobierno fuerte, que dé garantía a nuestros intereses, a nuestros nacionales, y que sirva de fundamento al modo de ser de nuestra influencia política en el mar de las Antillas.

Podría extenderme mucho sobre esto, porque conozco bien estas cuestiones por haber permanecido dos años en aquel continente. Pero como yo no trato más que de hacer observaciones que sirvan al gobierno de S. M. las tengo presentes, porque al decir lo que he manifestado no me gusta ningún espíritu de oposición, sino de consejo, y como consejo se lo presento al gobierno de S. M., y desearé que esas que es mi íntima convicción de que en los países que de acabo de hablar, para que esos intereses puedan aumentarse en un breve plazo, es preciso que el gobierno de la Reina, estando a la altura de su misión, deare todas las relaciones que con esos pueblos debemos tener, del modo que he creído deber presentar en este sitio, y que el gobierno de S. M. mejorará sin duda con las leyes y datos de que pueda disponer.

Después de haber sido contestado por el Sr. Rascon, rectificó el Sr. Salazar y Mazarredo en estos términos:

El Sr. SALAZAR Y MAZARREDO.—Celebro infinito que la comisión haya aceptado con tanta benevolencia las observaciones que he tenido el honor de exponer, y solo me levanto a rectificar dos ó tres errores que ha incurrido el Sr. Rascon.

En cuanto a lo que ha dicho S. S. de que no se han podido restablecer esas relaciones por falta de marina, yo algo he dicho de esto cuando se ha tratado de los presupuestos; pero es lo cierto que de algún tiempo a esta parte, no solamente con buques en la costa de Filipinas, sino sin buques, podían haberse concluido esos tratados, porque el reino de Prusia, cuya marina militar no es muy considerable, ha hecho recientemente un tratado con el Japon.

El Sr. Rascon no me ha entendido bien sin duda. S. S. ha dicho al tratar de la China, que esta solo había celebrado tratados con Francia e Inglaterra. No es exacto lo que ha dicho S. S. El imperio moscovita ha celebrado también un tratado, muy ventajoso por cierto, a sus intereses, con el imperio chino. Sí, señores; el imperio moscovita

DOCUMENTO PARLAMENTARIO.

DISCURSO PRONUNCIADO EN LA SESION CELEBRADA EL DIA 25 DEL ACTUAL EN EL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS POR EL SEÑOR DON EUSEBIO SALAZAR Y MAZARREDO EN CONTRA DEL PRESUPUESTO DE ESTADO.

El Sr. SALAZAR Y MAZARREDO.—Señores: siguiendo el ejemplo que acaba de dar el Sr. Madoz como uno de los jefes de la minoría progresista, no molestaré por mucho tiempo la atención del Congreso, y solo me propongo hacer algunas observaciones al señor ministro de Estado, a quien ruego las tome en consideración, porque no serán guiadas por ningún espíritu de oposición sistemática.

Decía el día pasado el Sr. Rascon que los consejos que se dan a los gobiernos deben darse en todos los terrenos: lo mismo hablando privadamente al gobierno, que haciéndole aquí, desde estos bancos, las observaciones que se crean convenientes.

Yo en este particular de hablar privadamente al gobierno, he cumplido con mi deber; ya he tenido antes la honra de manifestarle mis pensa-

acaba de hacer un tratado nuevo con el gobierno chino. Recuerda el nombre del plenipotenciario, el general Mourawieff, comandante en jefe de la colonia del río Amur; y por cierto que se presentó en Pekin pocos días después de la entrada de los ejércitos aliados.

En cuanto a lo que se ha dicho de que a pesar de no tener tratados con China, nuestros nacionales encuentran allí la protección debida, me bastará manifestar una cosa para hacer conocer cuán diferente es ejercer el comercio mediando ó no una estipulación escrita con el imperio chino. Es importante para el establecimiento de nuestras transacciones mercantiles el que puedan nuestros nacionales edificar y tener factorías en las costas de China? Lo es, sí ó no? Claro es que sí. Pues bien: hoy nuestros nacionales no tienen el derecho de adquirir bienes inmuebles en el imperio celeste.

Por lo que hace á Venezuela, no creo tan difícil que se verifique allí una reacción semejante á la de Méjico. Yo aventuro aquí una idea, y es, que por efecto de la imitación, que entra por mucho en los pueblos no muy adelantados en civilización, y por otra porción de circunstancias que no es el caso enumerar, así como al darse el primer grito contra la dominación española en Buenos-Aires se extendió por todo aquel territorio, creo que tan pronto como se establezca una monarquía en Méjico, se irá estableciendo en las demás repúblicas. Creo pues que en Venezuela ya á suceder algo de lo que está pasando en Méjico, y para creerlo así tengo presente la expresión que usaba cierto personaje durante la revolución de 1848 en Francia, á saber: que nacerá el orden del desorden. Pues bien, señores: el desorden y la anarquía ha llegado á tal punto en esos países, que no es echarla de profeta predecir que tal vez antes de 1870 haya una variación completa en los sentimientos y en la manera de ser política de todas las repúblicas hispano-americanas. Allí todo es gigante, la fuerza de las pasiones y de la naturaleza.

Para cada día debe estar preparado el gobierno, y sobre todo debe tener presente lo que acabo de manifestar. Y en cuanto á la influencia directa, por nuestra parte, para establecer allí una forma dada de gobierno, claro es que no podía referirme á ella, porque no solo no es conveniente, sino que el gobierno de S. M. declaró ayer, contestando al Sr. Castro, que no pensaba valerse de semejante influencia. Lo que nosotros debemos llevar allí es una política de atracción por un lado, y de respeto por otro; política tanto más necesaria, cuanto que en América están acostumbrados á mirar á España por el prisma de la derrota de Ayacucho y de otros combates en que fueron humilladas nuestras armas, y hay que empezar, señores, por hacernos respetar, y eso no se consigue solo por el empleo de la fuerza material en momentos de conflicto, sino por la fuerza material impresa moralmente, por la presencia de nuestras escuadras en aquellos mares. Por eso he abogado yo constantemente porque se aumente el número de nuestros buques de guerra. Después de conquistar de ese respeto, vendrá el cariño, porque no se quiere bien, por lo general, sino á aquel de quien se tiene una buena opinión. Esta política de atracción traerá como consecuencia para el gobierno una influencia cuyos resultados vendrán naturales y lógicamente á dejarse sentir en la esfera política. Para que estos resultados empiecen á dejarse sentir es para lo que España debe estar preparada.

Voy á la última rectificación. Yo al hablar de agentes consulares en la Océania, no he hablado más que de los consulados en el Japon y en Siam.

SECCION OFICIAL.

PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.

S. M. la Reina nuestra señora (Q. D. G.) y su augusta real familia continúan en esta corte sin novedad en su importante salud.

EL REINO.

MADRID 28 DE ENERO DE 1862.

Sigue la cuestión de Méjico preocupando á toda la prensa independiente. Lo mismo los diarios de la corte que los que ven la luz pública en las principales poblaciones de la península, dan á este asunto la importancia que en sí tiene; y de un modo tal discurren nuestros apreciables colegas, que forzoso es convenir en que no hemos estado desacertados al votar una abundante al par que tristísima cosecha de amargos desencuentros, de humillaciones sin cuento, como preciso y necesario resultado de la improvisación del gobierno español, de su falta de tacto, de su carencia de iniciativa, de la flexibilidad con que se doblega ante voluntades extrañas que jamás podrán armonizarse con los intereses de nuestra patria.

Ya en artículos anteriores hemos patentizado de una manera tangible que los agravios que á España se habían inferido eran de tal naturaleza y gravedad, que los altos intereses, que la honra nacional reclamaban que la esencia y la forma de nuestra expedición á la república mejicana tuviesen todas las proporciones, igual magnitud que los insultos hechos á nuestro pabellón, que los desmanes cometidos contra las vidas y haciendas de nuestros compatriotas, que la mala fé con que se ha burlado por el gobierno de aquella turbulenta república el cumplimiento de solemnes tratados.

Muchas causas han conspirado para desprestigiar nuestro poder y nombre en América; constantes han sido los esfuerzos que así Francia como Inglaterra han hecho para arrebatár á España su prestigio y legítima influencia en aquellas desgraciadas repúblicas, donde nuestra religión, nuestras costumbres y lenguaje se conservan; y si con asidua atención y reflexivo estudio se hubiesen examinado los complejos intereses de España en aquellas apartadas regiones, si se hubiese pensado en las probables ulteriores que han de surgir, y que pueden aniquilar por completo la prosperidad y hasta la existencia de nuestras codiciadas provincias ultramarinas, ciertamente que se hubiera huido cuidadosamente de una alianza anglo-franco-

española para intervenir en los asuntos interiores de la república de Méjico, para exigir colectivamente satisfacción de nuestros agravios, que se diferencian muy esencialmente de los que pueden exponer la Francia y la Gran-Bretaña.

Lievóse á cabo el tratado de Londres, y el gabinete que preside el duque de Tetuan empezó haciendo alardes de inconstitucionalismo, no cumpliendo con los preceptos consignados en el código fundamental; y de nada sirvieron las acusaciones que en el seno del Parlamento se le dirigieron, de nada las que la prensa de oposición le ha venido haciendo con patriótica insistencia, para que procediese con parsimonia, para que no se dejase conducir por sugerencias de bastardo origen y que podrían traer sobre nosotros difíciles complicaciones y no escasa ignominia.

Al general O'Donnell y á sus compañeros de ministerio no sirven las razones que salen de la oposición, á la cual se quiere representar fuera de sí, no teniendo más norte ni guía que las aspiraciones impacientes de alcanzar el poder.

Lamentable engaño, suposición aleva que aumenta las desgracias de la madre patria; y que contribuye poderosamente á quitar al gobierno el único freno que pudiera detenerle en su desatentada marcha!

Las oposiciones, unánimes, enmudecieron, esperaron arma al brazo á que se comenzaran á tocar las dolorosas consecuencias de las torpezas sin número del gabinete español, y no quisieron que se las conceptuase rémora para el logro de unos designios que igualmente asisten á todo buen patriota.

Se anunció pomposamente que el comandante general de las fuerzas españolas sería encargado de dirigir las operaciones de la campaña contra las fuerzas que pudiera oponer la república mejicana: estos anuncios se hicieron por medio de la tribuna y de los periódicos que apoyan á la situación; y aun cuando nosotros no dimos crédito á la noticia, llamamos, sin embargo, porque fálámbamos al tiempo la contestación á tan atrevidas alharacas, que iban dirigidas á galvanizar el espíritu público; que no tenían otro objeto que el de crear atmósfera en torno del gobierno.

El tiempo, con la inflexible é incontestable lógica de los hechos, ha venido á realizar nuestros temores, y los ha comprobado en el peor de todos los terrenos: en el del ridículo, que tanto mata á los individuos como mortifica el orgullo y la dignidad de las naciones que en algo se estiman.

La expedición de las tres potencias aliadas no será dirigida por el general de las tropas españolas. Las operaciones del ejército de tierra estarán á cargo de un general francés.

Las operaciones navales serán mandadas por el vice-almirante de la escuadra inglesa.

¿Quiere más el país? ¿Desea pruebas más patentes del susceptible pueblo español de la manera con que el general O'Donnell y el Sr. Calderón Collantes han procurado enaltecer su nombre? ¿Quedará la más insignificante sombra de duda acerca del airoso papel de auxiliares secundarios que vamos representando, nosotros á los que de derecho nos correspondía el primer puesto, nosotros que de hecho lo ocuparemos, por circunstancias especialísimas que no concurren ni en los franceses ni en los ingleses?

Peró no es nuestro objeto aumentar la angustia que experimenta todo buen español al considerar defraudadas las primeras esperanzas que neciamente se hicieron concebir, no; otra nueva complicación más importante y trascendental aparece ahora, que debe absorber por completo la atención de toda la prensa española, que debe fijar la de la nación entera.

El espíritu y letra del tratado de Londres se falsea á priori; una nación poderosa, de las signatarias de ese tratado, prejuzga la resolución de la forma de gobierno que ha de establecerse en Méjico, y presenta y apoya el candidato para la nueva monarquía que trata de fundarse, impuesta al pueblo mejicano.

Hace tiempo que vemos con la mayor claridad el desarrollo de un plan preconcebido respecto á la suerte de muchos Estados de Europa, al destino que parece querer reservarse á determinadas dinastías. La candidatura del archiduque Maximiliano para el trono de Méjico, el nombre del segundo hermano del emperador Francisco José, la representación de un individuo de la casa de Ausburgo, de un nieto de nuestros Reyes Católicos D. Fernando y doña Isabel, de un descendiente de Carlos I de España y V entre los emperadores de Alemania, para echar los cimientos de un trono en las regiones que un día formaron parte del poderoso Estado que rigió el oetro de los reyes de España, es un acontecimiento que deba hacer que el gobierno vuelva en sí, que mire cuánto pueden alcanzar á nuestro país las consecuencias de su incapacidad, de su inaudita carencia de dotes para luchar con la diplomacia europea, que con razón se reirá de la cándida y sentimental política del gabinete de Madrid.

La gravedad de las circunstancias que para España ha creado el ministerio O'Donnell es de tal suerte, que exige mucha circunspección, una gran dosis de patriotismo en la prensa de todos los colores, para que desapasionadamente se esclarezcan cuantas cuestiones, así interiores como exteriores, amenazan y muy de cerca la existencia de vanaerandas instituciones.

Esperamos que todos nuestros colegas mediten sobre las ligerísimas indicaciones que hoy hacemos; que procuren suplir lo que hoy por prudencia y patriotismo callamos, y que acojan cual corresponde la exhortación que les dirigimos de no apartar la vista un solo instante de los asuntos de Méjico, ya íntimamente ligados con los de Italia, con la integridad de los actuales Estados de Europa, y que muy principalmente afectan á la nación española.

Otro día seremos algo más explícitos.

CRÓNICA PARLAMENTARIA.

SENADO.

La sesión que ayer celebró el Senado ofreció verdadero interés, pues en ella se inauguró el debate sobre el dictamen dado por la comisión en el proyecto de ley relativo al gobierno de las provincias.

Luego que fué leído aquel por el secretario Sr. Sevilla, pidieron la palabra en contra, los Sres. Miraflores, Gomez de la Serna y Pacheco, y en pro el Sr. Rodríguez Vaamonde.

El señor marqués, afecto siempre á su sistema estacionario, combatió el proyecto del gobierno, porque en su sentir, sin duda, el peligro de variar es tan grande por lo ménos como la ventaja de reformar, y opina que leyes que tienen en su abono diez y seis años de práctica, debían continuar de igual manera tiempo y sin modificación de ninguna clase.

Tan extraño raciocinio que niega el progreso natural y la acción impulsiva del tiempo, no exige refutación formal. El señor marqués de Miraflores no puede ignorar que la bondad no es absoluta, y por lo tanto deberá asimismo estar persuadido de que las reformas racionales y basadas en lo que exige la sana experiencia, no ya solo son necesarias, sino hasta indispensables siempre, y muy especialmente en las leyes que, como la de que se trata, se relacionan tanto con los intereses de las provincias, cuya vida adquiere de día en día nuevo carácter, modificándose sin cesar sus condiciones.

Después del señor marqués, á quien contestó el Sr. Santa Cruz, como de la comisión, levantóse á hablar el Sr. Gomez de la Serna, quien con gran copia de doctrina y sólidas razones, combatió el proyecto en un discurso notabilísimo que terminó con la sesión, y al cual contestará hoy el Sr. D. Alejandro Oliván. Digno de atención fué por muchos conceptos el discurso del Sr. Laserna; mas como quiera que los debates ayer comenzados en la alta Cámara sobre la totalidad del citado proyecto han de ser, atendida la importancia del asunto, de bastante extensión, aplazamos su examen general para cuando podamos disponer del espacio suficiente de que hoy carecemos.

La abundancia de originales de preferente interés, nos obliga á retirar la Crónica parlamentaria del Congreso, que teníamos escrita.

Los lectores podrán formar una idea de la sesión por el Extracto.

Segun anunció La Correspondencia no hace muchos días, parece que la comisión del proyecto de ley de asensos militares va á presentar en breve al Congreso su dictamen.

Nuestros informes respecto del particular son que la indicada comisión está en desacuerdo con el gobierno y con la alta Cámara en el punto relativo á la edad en que debe darse el retiro á los coroneles; edad que el Senado fijó en los 60 años, y que era la que mejor conciliaba los intereses del Estado con los del individuo.

Peró la comisión del Congreso, si es cierto lo que nos aseguran, fija la edad de 63 años como tipo para obtener el retiro forzoso.

No sabemos en qué razones fundará su dictamen, porque hay otras tan valederas en contra del mismo, y que apoyan el del Senado, que bastará su enunciación para llevar el convencimiento al ánimo más obcecado.

Por punto general, raro es el militar que no ha empezado su carrera antes de los 20 años; de modo que cuando llega á los 60, aun cuando no tenga abonos de campaña, ha completado el maximum de tiempo para el goce del mayor haber de retiro.

A esta edad, y con los achaques consiguientes á una vida ruda, como es la del soldado, el hombre no tiene ya el vigor necesario para soportar nuevas fatigas, y no es muy común ver coroneles de sesenta años que asciendo un paso más en su carrera.

Por otra parte, si la ley de monte-píos declara que los que contraen matrimonio de esta edad en adelante no alcanzan derecho á los beneficios de viudedad y orfandad, no se concibe cómo se ha de privar de dichos derechos en lo sucesivo á unos jefes á quienes se obliga á permanecer cinco años más prestando servicio, cuando el espíritu de aquella ley es que á los sesenta años no está el hombre en aptitud de ser útil á su patria con las armas en la mano.

Hay además faenas en la villa de campaña, que no es fácil pueda soportar el hombre que ha traspasado dicha edad. La ordenanza, por ejemplo, manda que el ataque de retrincheramiento se haga precisamente á pié por los jefes. ¿Cómo uno mayor de sesenta años ha de tener el vigor é impetuosiad necesarios para ejecutar este movimiento, en el cual la rapidez puede decidir del éxito, evitando al propio tiempo el sacrificio de algunas víctimas?

Todo lo antedicho se refiere á los coroneles que no pertenecen á las armas especiales, pues que estos, por la naturaleza é índole de su instituto, gozan de una vida más cómoda y tranquila, y por consiguiente á los sesenta y cinco años se encuentran generalmente en mejor estado de salud que los de infantería y caballería.

Si son ciertos los rumores que hasta nosotros han llegado, en lo relativo al maximum de edad que fija la comisión del Congreso para obtener el retiro, se verá un nuevo caso de disidencia entre dicha comisión y el gobierno y el Senado.

De todos modos, habiendo en el seno de la comisión militares entendidos, creemos no desatenderán las razones que hemos expuesto en pro del dictamen con que al parecer no están conformes.

En el lugar correspondiente, y bajo el epígrafe de Documento parlamentario, publicamos íntegro el notable discurso pronunciado en la sesión del sábado por el Sr. D. Eusebio Salazar y Mazarredo.

Dicen varios periódicos ministeriales:

«El capitán general de la isla de Cuba, Sr. Serrano, ha reiterado por el correo llegado anteaayer á Madrid, su resolución de dejar aquel mando, apoyándose en el dictamen de sus médicos, que creen sería fatal para su salud el pasar otro verano en las Antillas.»

Y añade nuestro apreciable colega El Contemporáneo:

«Parece que el gobierno no aceptará la dimisión del general Serrano hasta que el interesado no insista por tercera vez en abandonar la isla de Cuba, despues de recibir las amistosas explicaciones del Sr. D. Leopoldo, y el real decreto que le eleva á la dignidad de duque.»

Creemos que si el gabinete espera que el general Serrano devora en silencio el desaire recibido, se llevará un solemne chasco.»

Es importante el siguiente despacho telegráfico que legamos en La Correspondencia de hoy:

«Paris 27.—Juarez ha hecho proposiciones para un arreglo con las potencias aliadas, las cuales demuestran que aceptó el empréstito ofrecido por los Estados- Unidos.»

Se ha presentado diputaciones de quince provincias mejicanas pidiendo que se establezca una monarquía en Méjico.

Los candidatos que hoy reunen más probabilidades son el archiduque Maximiliano y el conde de Flandes.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL REINO.

Veracruz 21 de Diciembre de 1861.

Hemos llegado á esta plaza sin más novedad que algunas pérdidas, producidas en la división por efecto del vomito, y la caída al agua de dos marineros.

No obstante los inmensos medios de resistencia con que contaban los mejicanos, emprendieron la fuga en cuanto vieron nuestra escuadra. Han dejado aquí una enorme cantidad de cañones, morteros, bombas, balas, granadas y cuanto podia desear para una tenaz resistencia; pero en todo han pensado ménos en resistirse, contentándose con gritar mucho, y ponernos en caricaturas. Han dejado, en fin, en los cuarteles algunos barriles de pólvora con mechas encendidas, con el piadoso fin de convertirnos en pájaros, y sin calcular los estragos que podían causar las voladuras en la población y en sus pacíficos habitantes. Afortunadamente hemos llegado á tiempo para arrancar las mechas de los barriles de pólvora y evitar una catástrofe.

He visto antes de ayer á M. Saligny como ministro plenipotenciario de Francia, que hace pocos días llegó á esta plaza desde Méjico, con una escolta compuesta de 25 hombres esforzados, franceses y españoles. Se espera que llegue de un momento á otro el ministro de Inglaterra.

Hay se ha recibido la noticia de que á pocas leguas de esta ciudad ha sido robado el equipaje del ministro francés por una de las guerrillas de los mejicanos fugitivos; se dice además que han sido quemados los archivos de las legaciones francesa y española que venían con dicho equipaje, y que han sido robados con este 100,000 pesos, que venían tambien en el convoy. Ha salido precipitadamente de esta ciudad el secretario de la legación francesa M. de La Londe, á ver lo que podriá rescatar del robo. Mucho me temo que hagan con dicho señor algún bárbaro atropello, porque los mejicanos fugitivos están rabiosos como nunca. Se cree que saldrá pronto alguna columna de nuestras tropas.

Segun los españoles que han tenido la fortuna de llegar á esta plaza, suceden en Méjico cosas atroces, pues parece que eran ya 15 los españoles asesinados en aquella desventurada ciudad. E... y otros varios compatriotas nuestros están en el camino, y Dios quiera que á esta fecha no se hayan encontrado con los defensores de Veracruz, en cuyo caso es probable que hayan descargado sobre ellos la rabia que llevan en su cobarde y vergonzosa fuga.

Cuando salieron de esta plaza los generales mejicanos Uruga y Lallave, se dijo que iban á fortificar el paso del Chiguihuite, para aniquilarlos allí á todos; pero despues que por los espías han sabido la clase de tropa que ha venido en la división española, parece que lo han pensado mejor, cambiando de opinion y accediendo á la socorrida y poco curiosa estratagemá de la fuga. Es probable, sin embargo, que se entretengan en hacer alguna mina en el camino.

Ha hecho muy buen efecto en este ejército el nombramiento del general Prim.

Ayer han circulado rumores alarmantes acerca del estado de la compañía de seguros La Beneficencia. Aunque segun parece ha acaudado bastantes imponentes á retirar sus capitales de las cajas de esta acreditada compañía, no debe existir temor alguno, por parte de los interesados en la misma,

de que la sociedad no puede cubrir sus compromisos.

Además del buen nombre de las personas que se hallan al frente de la gestión de los asuntos de aquella caja, son garantía suficiente para tranquilizar los ánimos alarmados de los ciudadanos importantes las siguientes líneas que copiamos de uno de nuestros colegas, y con las cuales estamos de acuerdo, en sus condiciones económicas de sus estatutos. Dicen así:

«Anoche se han reunido en junta particular un gran número de socios de La Beneficencia, que han hecho pedidos considerables, y todos los que la componen han sido convocados con quince días de antelación, con arreglo á los estatutos, para una junta general extraordinaria, que se verificará el día 9 en la calle del Olivár, núm. 6, á las doce de la mañana.»

Su objeto es modificar los artículos de los estatutos que se refieren al plazo designado para hacer efectivos estos reembolsos. Esta sociedad coloca el dinero que recibe en sus cajas, facilitando ello á los socios de otra llamada Manantial de crédito, en virtud de pagárselos que venen á 90 días, de estos pagárselos respondiendo in solidum los 1,100 socios que la componen en la actualidad, y se hacen con tal regularidad sus operaciones, que los quebrantos en el año último se reducen á la pequeña cantidad de 600,000 rs., los cuales se han satisfecho á La Beneficencia con solo tomar en montante del 5 por 100 del fondo de reserva, sin necesidad de hacer derrama de ningún género.

Claro es, despues de lo que queda expuesto, que no deben abrigar ningún temor los socios de La Beneficencia. Es cierto que á consecuencia de estas juntas encubiertas y de la desconianza que se ha apoderado del mercado de Madrid desde que quebró la casa de O'Shea, se han pedido reembolsos que exceden de las cantidades con que se contaba para hacerlos frente; pero esto procede de que, colocando los fondos a noventa días, es imposible recomprar de pronto sumas muy considerables, y sin embargo, en lo que va de mes se han devuelto rs. vn. 4.153,206-18.

La Beneficencia, cuyo dividendo en 1861 apenas ha excedido del 9 por 100, ofrece más garantía que muchos bancos de emisión y descuento. Estos emiten papel por un valor tres veces mayor del dinero que constituye el fondo de reserva; de manera que si se pidiera cambio de billetes por más de esa tercera parte, aquellos establecimientos no podrían seguir funcionando.

La Beneficencia se halla en mejores condiciones que garantiza todo su capital con pagárselos que venen á tres meses, y si se dispone que los reembolsos se hagan dándose un plazo mayor que el de cinco días concedido por los actuales estatutos, se zanjarán las dificultades existentes. La garantía de 1,100 socios del Manantial de crédito, comerciantes, industriales y propietarios, cuya responsabilidad mancomunada representa mucho mayor capital que el de 22 millones depositados hoy en La Beneficencia, es sólida y efectiva.

Esta cuestión, volvemos á decir, no tiene gravedad, es tan solo cuestión de armonizar el plazo de los vencimientos de los pagárselos, con el del pedido de los reembolsos.

En la reunión de anoche, despues de dadas satisfactorias explicaciones y de manifestarse por la dirección que todos los fondos que ingresen por cuenta de los pagárselos vendidos y de otras obligaciones se remitirán á la Caja general de depósitos, que dirige precisamente uno de los consejeros de vigilancia, hasta que la junta del 9 de Febrero acuerde lo conveniente, se aprobó, á petición del consejo, que mientras llega este día se entere del estado de la sociedad un comité de nueve personas propuestas por los socios, y que tengan el encargo además de auxiliar á la dirección en los trabajos extraordinarios.

El Appeal de Memphis, diario que se publica en los Estados- Unidos, con referencia á un correspondiente de Richmond, dice que además de los 200,000 duros que asignó el Congreso confederado para auxiliar á los que sufrieron pérdidas en el incendio de Charleston, la legislatura de Virginia había asignado igual suma para el mismo objeto, y 100,000 duros la de Georgia; de forma que ascenden los donativos á la cifra de 500,000 pesos fuertes. En las iglesias se hacían coleccionas para remitir á Charleston mayores sumas.

En la Bolsa de hoy quedaba el consolidado á 48-50 c. publicado; á plazo, 48-45, 55 y 50 c., fin cor. á vol. 48-75, 70 y 75 c. fin próx. vol. El diferido á 42-40, 35, 40 y 35, publicado; á plazo, 42-60, fin próx. vol. La deuda del personal á 20-60 d., no publicado.

ULTIMA HORA.

SENADO.

Sesión del día 28 de Enero de 1862.

Abierta á las dos y media bajo la presidencia del señor marqués del Duero, se leyó y aprobó el acta de la anterior, dándose cuenta del despacho ordinario.

Se publican varias leyes sancionadas por S. M. Entrándose en el orden del día, continúa la discusión pendiente sobre la totalidad del proyecto de ley de gobiernos de provincias.

El Sr. Oliván, usando de la palabra, como de la comisión, se propone contestar á los señores que ayer hablaron en contra del proyecto; y dirigiéndose al Sr. Gomez de la Serna, rebata algunas de las doctrinas emitidas por S. S., asegurando que la comisión ha hecho todos los esfuerzos posibles para producir una cosa buena, sin usar de los términos medios, hijos de la vacilación y de la duda.

S. S., al cerrar este alcance, seguía haciendo observaciones sobre el discurso del Sr. Gomez de la Serna, esforzándose en probar la bondad del trabajo de la comisión.

CONGRESO.

Sesión del día 28 de Enero de 1862.

Abierta á las dos y veinticinco minutos, bajo la presidencia del Sr. Lafuente, se aprueba el acta de la anterior.

Los Sres. Calzada, Forgas y Ballesteros, pidieron que consten sus votos conformes con el de la minoría en la votación nominal de ayer.

Se leen varias leyes sancionadas por S. M. El Sr. Monares apoya su proposición de ley relativa al establecimiento de dotes en Madrid.

SECCION DE PROVINCIAS.

Ocupando como es natural la atención pública en toda la península las operaciones de nuestras tropas desembarcadas en las playas mejicanas, vienen escasos de interés los diarios y correspondencias que de provincias recibimos.

La salud pública es buena, y exceptuando las enfermedades propias de la estación, no se padece ninguna excepcional que acreciente los fallecimientos como ha sucedido en otros inviernos, y es de esperar que todas ellas desaparezcan en la próxima primavera.

El 22 de Enero.—Han empezado ya los trabajos de la carretera de Lissuán por cuatro puntos a un mismo tiempo, no faltando en ninguno de ellos trabajadores, a causa de la carestía de trabajo y de subsistencias, siendo por esta causa dicha carretera un doble beneficio para aquella comarca.

Según se nos ha dicho, se trata de empedrar las calles de las inmediaciones de las casas consistoriales, que por cierto lo necesitan.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL REINO. Toledo 24 de Enero.

Tomamos la pluma bajo la más grata impresión, al dar cuenta a Vds. de la solemnidad con que en el día de ayer, en que se celebraban los del augusto Príncipe Alfonso, verificó el colegio de infantería la inauguración y bendición de su enfermería nueva, situada en un local del real alcázar.

calera principal, de aquella soberbia obra de Villalpando, cuya inmensa y elegante caja diseñó el lápiz de Herrera, y cuyo espectáculo artístico hacían reconocer su magestad Carlos I el Grande.

Y ahora que acabamos de describir una celebridad, cuyo origen es reconocidamente satisfactorio para cuantos tengan en algo la conservación de los monumentos que acreditan la gloria de su país, séanos permitido dedicar unos ligeros comentarios a las obras ejecutadas últimamente en este.

Según se nos ha dicho, se trata de empedrar las calles de las inmediaciones de las casas consistoriales, que por cierto lo necesitan.

da en un salón cuadrangular, digno por cierto del edificio a que pertenece: en la misma dirección del frente citado algunas habitaciones destinadas a usos menos importantes; y últimamente, desde el centro de la propia fachada hasta la torre que por el extremo opuesto la termina, se extiende el anchuroso local cuya apertura hemos descrito, y que, así como los anteriormente nombrados, ha necesitado para su habilitación de una obra considerable; al efecto, se ha hecho de todas las piezas la distribución más conveniente, limpiando y arreglando sus fuertes paredes y sus elevados techos; se han abierto las comunicaciones necesarias al paso y ventilación, blanqueado los patios interiores, reconstruido las escaleras, y techado algunas habitaciones del piso superior que lo necesitaban; en cuanto a los locales subterráneos, que solo pueden llamarse así con referencia a la planta natural del edificio, pero no al nivel de aquella parte de población hacia que están situados, se arreglaron también hace poco tiempo, transformándose el inmenso receptáculo de escombros y maderaje en un vasto cuartel, en que se alojan al presente la dotación de tropa y los talleres, sin que al penetrar bajo sus bóvedas pueda comprenderse el deplorable estado en que hasta una época muy cercana se encontró; pero toda esta obra, que ha sido, no solo propuesta, sino dirigida hasta en sus más pequeños detalles por el brigadier subdirector, es más de admirar por la economía con que se ha llevado a cabo que por ninguna otra de sus circunstancias, pues además de haber sido ejecutada por la compañía de obreros del establecimiento, y aprovechados para ella los escombros de que tanto surtido se hallaba todo el solar, y la parte de maderaje que existía allí desde que se proyectó la restauración para colegio, además de esto, repetimos, se han construido o reformado en los mencionados talleres los balcones, escaleras, puertas y demás objetos necesarios al efecto, consiguiéndose únicamente por estos medios el que el colegio militar, cuyo ruinoso estado de una parte de sus localidades es bien notorio, haya hasta el presente podido subsistir en Toledo. Nosotros, como admiradores que somos de cuanto se trabaja en beneficio del país y de sus instituciones, tributamos nuestro elogio al digno señor brigadier Lozada, cuyos beneméritos sentimientos se iniciaron desde que, animado por un espíritu de amor a las glorias de su nación, puso en evidencia las de este monumento, colocándolo a su entrada las inscripciones de que hicimos mérito, y cuyo homenaje está patrióticamente dedicado

A la Reina, a la historia y a las artes.

Han desembarcado en Vigo, procedentes de Londres, tres ingenieros ingleses, comisionados por una compañía constructora de ferro-carriles en su nación, para hacerse informar sobre las condiciones y conveniencia que reúne el trazado del ferro-carril gallego hasta Orense. Asegúrase que si los informes de los expresados ingenieros son favorables a la construcción, se realizará esta bajo capitulaciones ya acordadas con el representante de las casas inglesas.

Uno de los wagones cargados de arena que sirven en el carril cerca de Caldas, Gerona, cogió el día 21 a un infeliz trabajador una de las piernas, separándose del cuerpo en la mitad del muslo. Hubo que administrarle la Extremación al momento, capinando a los pocos instantes.

Temamos entendido que se va a construir un nuevo vapor para la línea de Bilbao a Sevilla, y viceversa. Este vapor formará parte de la compañía del Itálica y Vasco-Andaluz. Con el nuevo se completará perfectamente este servicio, cuya importancia reconoce ya, así el comercio de las dos plazas de término de escala, como el de los puertos donde tocan en el tránsito.

El 23 quedó completamente reparado un huandimiento ocurrido en la vía férrea de Isabel II, volviendo a circular los trenes en toda ella sin obstáculo alguno.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA. San Francisco de Sales, obispo y fundador.

FUNCIONES DE IGLESIA. Cuarenta horas en la del primer monasterio de señoras Salesas Reales, donde se celebrará a su santo fundador San Francisco de Sales. También se hará función solemne al santo fundador en el primer monasterio de señoras Salesas, plazuela del mismo nombre.

También continúa la novena de la Virgen de la Providencia en San Antonio del Prado.

SECCION COMERCIAL.

BOLSA DE MADRID.

Reunión del día 27 de Enero de 1862.

FONDOS PUBLICOS.

Títulos del 3 por 100 consolidado, publicado, 45-45 y 50, c.; a plazo, 45-45, fin cor. a vol., 45-70, fin próx. vol. Títulos del 3 por 100 diferido, publicado, 42-20, y 25; a plazo, 42-40 15 próx. 6 a vol., 42-50, fin próximo vol. Duda amortizable de primera clase, publicada, 33. Duda de segunda id., publicado, 16-70, 60, 50 y 80. Duda del personal, no publicado, 20-60. Acciones de carreteras.—Emisión de 1.º de Abril de 1850 de 4,000 rs., 6 por 100 anual, publicada, 97-60. Idem de 2,000 rs., no publicado, 88. Idem de 1.º de Junio de 1851 de 2,000 rs., no publicado, 97-50. Idem de 31 de Agosto de 1852 de 2,000 rs., no publicado, 95-50 p. Idem de 1.º de Julio de 1856 de 2,000 rs., no publicado, 93-25 p. Acciones de obras públicas de 1.º de Julio de 1855, no publicado, 93-55. Obligaciones del Estado para subvenciones de ferro-carriles, publicado, 88-60. Acciones del Banco de España, no publicadas, 207. Idem de la compañía del ferro-carril de Córdoba a Sevilla, id., 1,425 p.

Obligaciones del ferro-carril de Montblach a Ros, idem, 950. Idem del canal de Isabel II, de 4,1,000 rs., 8 por 100 anual, publicado, 107-25.

DEMBIOS. Londres a 90 días fecha, 49-70 p. París a 3 días vista, 5-20.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL. A las ocho y media de la noche.—Función 51.ª de honor.—Gilda, ópera en tres actos del maestro Peri.

TEATRO DEL PRINCIPLE. A las ocho de la noche.—Los amigos, comedia en tres actos.—Balle.—A un cobardo otro mayor, pieza en un acto.

TEATRO DEL CIRCO. A las ocho de la noche.—Entre mi mujer y el negro.—Estafeta de amor.—Un caballero particular.

TEATRO DE LA ZARZUELA. A las ocho de la noche.—El diablo en el poder, zarzuela en tres actos. Nota. En la presente semana volverá a ponerse en escena la zarzuela titulada El diablo las carga.

TEATRO DE VALENTIN. A las ocho de la noche.—Un tercio en discordia, comedia en tres actos.—Cada cual con su cada cual, baile.—Un tigre de Bengala, comedia en un acto.

TEATRO DE NOVEDADES. A las ocho de la noche.—La fragata Helena, drama nuevo en dos actos y un prólogo.—La tertulia, baile.—Los parvulitos.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MADRID: Oficina de este periódico, calle de Preciados, núm. 57, piso bajo; en las librerías de Mora, Puerta del Sol, en la Americana y en la de Bailly-Baillière, calle del Principe, y Publicadas, Pasaje de Mithou.

PROVINCIA: En todas las librerías y administraciones de correos.

ULTRAMAR: Santiago de Cuba, D. Juan Laugier, Maná, D. Manuel Ramírez.—Gran Canaria, D. A. Marante Martínez de Escobar.—Puerto-Rico, D. Ignacio Guasco.—Santa Cruz de Tenerife, don Jacinto Jimeno.

EXTRANJERO: París, Mr. Lafitte Bullier y Compañía, 20, rue de la Banque.—Mr. Leclivret, Notre Dame des Victoires.—Londres, Mr. Thomas, Catherine street.—Gibraltar, D. Manuel R. Pitto.—Lisboa, Diário dos Pobres.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Table with columns for MADRID, PROVINCIA, ULTRAMAR, and EXTRANJERO, showing subscription rates in real and pesetas for different periods.

Editor responsable: D. RAMON ARQUELLADA. Madrid, 1862.—Imp. de M. Tello, Preciados, 90.

PREPARACIONES DE PERCLORURO DE HIERRO del doctor Deleau, médico en jefe de la Roquette.

PÍLDORAS DE PERCLORURO DE HIERRO.—Inyección de Percloruro de hierro para hombre y mujer. JARABE de id.—Solución normal de Percloruro de hierro, que marca 30 grados, sirve para hacer todas las preparaciones.

1.º Que el Percloruro de hierro no ofrece riesgo alguno, ya se administre interiormente, ya se aplique en el exterior. 2.º Que el Percloruro de hierro es el hemostático más poderoso que se conoce.

Table with columns for PRECIOS, En París, and En España, listing prices for various preparations like Píldoras, Jarabe, and Solución normal.

Una instrucción detallada acompaña a cada frasco y bote. Sobre todo debe exigirse como garantía la firma y sello del Doctor DELEAU sobre cada producto. Depósito general para España y colonias, en Madrid, Exposición Estranjera, calle Mayor, núm. 10.

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. SERVICIO DE GRAN VELOCIDAD.

En combinación con los Ferro-carriles DE MADRID Y PARIS. Salidas de Alicante.

Para MALAGA Y CADIZ.—Todos los martes á las once de la mañana. BARCELONA Y MARSELLA.—Todos los miércoles y domingos á las once de la mañana.

EL AGUA DE LAS CORDILLERAS. Agua de las Cordilleras (Méjico) es el único específico que tiene la virtud reconocida de curar al instante los dolores de muelas por violentos que sean y de prevenir y cortar los progresos de las caries, dando además á la boca un perfume delicioso.

PERFUMERIA FINA. FAGUER LABOULLÉ. París, rue Richelieu, 92. FAGUER-LABOULLÉ antiguo farmacéutico, inventor de la pomada y para blanquear y suavizar la piel, del jabón desodorante, reconocido por la sociedad de medicina, como el más suave de los jabones de tocador, se dedica constantemente á perfeccionar las preparaciones destinadas al sector.

ACEITE FRESCO. DE HIGADO DE BACALAO enteramente desinfectado. Olor agradable, sabor dulce. El único que no tiene gusto ni olor á pescado. Invención del doctor Aulrier y Chevrier, farmacéutico, 21, faubourg Montmartre, en París.

FOTOGRAFIAS. N. García Lura, fotógrafo artístico, tiene el honor de ofrecer al ilustrado público de Madrid, un nuevo gabinete calle de Fuencarral, núm. 29, piso cuarto izquierda.

SERVICIOS MARITIMOS de las mensajerías imperiales. VIAJE DE MADRID A PARIS EN 65 HORAS. Y VAPORES-POSTAS FRANCESES. Transporte de viajeros y mercancías.—Línea rapidísima, única directa de Valencia á Marsella.

ENFERMEDADES DE LA PIEL. Resulto de los experimentos hechos en la India y Francia que el granilo y el jarabe de Hidroclorato asiático de J. Lepine. Según un informe dirigido á la academia imperial de medicina de París, han sido estos productos juzgados útiles y eficaces, no solo para curar la lepra, sino también otras enfermedades de la piel, las más rebeldes, las escrófulas y las sífilis.

ENFERMEDADES SECRETAS. CURADAS PRONTA Y RADICALMENTE CON EL VINO DE ZARZAPARRILLA Y LOS BOLOS DE ARMENIA DEL DOCTOR CH. ALBERT, DE PARIS. Médico de la Facultad de París, profesor de Medicina, Farmacia y Botánica, ex-farmacéutico de los hospitales de París, agraciado con varias medallas y recompensas nacionales, etc., etc.

RHUMES, TRÉSOR DE LA POITRINE PATE PECTORALE DE DÉGENÉTAIS PHARMACIEN. 30 años de éxito prueban que la pasta pectoral de Dégenétais es un remedio en el cual cuenta la ciencia médica para curar los constipados, grippe, catarros, los convulsivos, ronqueras, asma y afecciones de pecho.